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Редакция общенацио-
нальной газеты «Сердало» 
награждена в 2015 году  Зна-
ком отличия «Золотой фонд 
прессы» от имени одно-
именного ежегодного дело-
вого форума, проводимого 
издательским домом «Жур-
налист».

На время Рамадана в республике 
будет работать оперативный штаб 

по вопросам газо-, электро- 
и водоснабжения 

В период Священного месяца Рамадан в Ингушетии будет рабо-
тать оперативный штаб, созданный на базе службы «112». Звонки 
от жителей нашей республики будут приниматься в круглосуточном 
режиме и далее направляться в компетентные органы.

Главной целью штаба является прием и обработка обращений 
граждан по вопросам газо-, электро- и водоснабжения, и доведение 
соответствующей информации до заявителя.

Обратиться в оперативный штаб можно по следующим номе-
рам телефонов: 8 (8732) 22-16-39; моб. 8 (928) 747-75-44.

Юнус-Бек Евкуров провел 
рабочее совещание, посвя-
щенное итогам проведения 
Единого государственного 
экзамена в Ингушетии в те-
кущем году и разработке но-
вого школьного учебника по 
истории Ингушетии. В обсуж-
дении тем приняли участие 
Председатель Правитель-
ства Абубакар Мальсагов, 
врио первого вице-премьера 
Марем Арапханова, замести-
тель Руководителя Админи-
страции Главы РИ Юсуп Ко-
стоев, министр образования 
Милана Хасиева, сотрудник 
Ингушского НИИ Нурдин Код-
зоев, завкафедрой истории 
ИнгГУ Тимур Матиев.

В ходе встречи Глава ре-
гиона отметил необходимость 
провести тщательный анализ 
по итогам прошедших экза-
менов и на их основе сделать 
выводы и разработать предло-
жения по улучшению работы. В 
частности, определить, в каких 
направлениях нужно увели-
чить нагрузку, по каким пред-
метам давать детям больше 

знаний, с какого класса гово-
рить о выборе не престижных, 
а востребованных профессий, 
ориентируясь на возможности 
и способности. Юнус-Бек Евку-
ров напомнил присутствующим 
о том, что итоги ЕГЭ - это не 
только показатель уровня зна-
ний школьников, но и оценка 
деятельности Минобразова-
ния, директоров школ и учите-
лей.

Касаясь создания ново-
го учебника истории края для 
общеобразовательных учреж-
дений, представители НИИ от-
метили, что разработан проект 
концепции пособия, который 
был представлен на рассмо-
трение в региональном прави-
тельстве. Вариант концепции 
будущего учебника стал резуль-
татом многих дискуссий и раз-
думий. Проект был составлен 
с учетом требований приказа 
Министерства образования и 
науки РФ, в соответствии с фе-
деральной концепцией учебно-
методического комплекса по 
отечественной истории и феде-
ральным историко-культурным 
стандартам.

В концепции обозначены 
задачи изучения курса истории 
края, ключевыми из которых яв-
ляются формирование этнона-
циональной, культурной само-
идентификации в окружающем 
мире, овладение учащимися 
знаниями об основных этапах 
развития истории Отечества и 
воспитание школьников в духе 
патриотизма.

Изучение истории Ингуше-
тии будет определено по сле-
дующей структуре: 5-7 классы 
– «Ингушетия с древнейших 
времен до конца XVII века»; 
8-9 классы – «Ингушетия XVIII 
– начала XXI века»; 8-9 клас-
сы – «Ингушетия XVIII – начала 
XXI века».

По итогам обсуждения  
Ю. Евкуров заявил о необхо-
димости обсуждать проблем-
ные вопросы на заседаниях 
оргкомитета, в который вошли 
представители Администрации 
Главы республики, института 
повышения квалификации ра-
ботников образования, НИИ и 
Ингушского государственного 
университета. 

В понедельник на ежене-
дельном совещании в прави-
тельстве обсудили вопросы 
состояния качества и без-
опасности питьевой воды и 
объектов водоснабжения и 
ряд других вопросов. С до-
кладами по этим темам вы-
ступили начальник контроль-
ного управления Станислав 
Слободчиков и вице-премьер 
правительства Валерий Кук-
са.

По информации С. Слобод-
чикова, недовольство обращаю-
щихся в основном касается опо-
вещения населения о времени 
отключения услуг ЖКХ и перио-
да ремонта. Он также доложил, 
что на нескольких улицах горо-
да Малгобека полностью отсут-
ствует подача воды в дневное 
время. В своём выступлении 
С.Слободчиков коснулся и темы 
оборудования мест для купания 
в летнее время. По его словам, 
проверка показала, что долж-
ным образом не проведена ра-
бота в этом направлении в с.п. 

Орджоникидзевскоея Малгобеке 
и Барсуках.

В продолжение совещания 
Глава Ингушетии поинтересо-
вался у руководителя аппарата 
правительства Лейлы Гадабор-
шевой о ходе работы оператив-
ного штаба в период Священного 
месяца Рамадан. Как выясни-
лось, в Ингушетии он работает 
на базе службы спасения 112. 
Юнус-Бек Евкуров дал указание 
премьер-министру Абубакару 
Мальсагову перенести местопо-
ложение штаба в республикан-
ское правительство. При этом 
он отметил, что круглосуточно 
на пульте должны находиться 
заместители руководителей по-
ставщиков коммунальных услуг.

Далее руководитель регио-
на поинтересовался у присут-
ствующих глав администраций 
населённых пунктов об итогах 
проведенной проверки автомо-
ечных комплексов республики. 
Юнус-Бек Евкуров подверг кри-
тике работу руководства муни-
ципалитетов и водоканала и дал 
указание до конца дня провести 

инспекционные проверки по ав-
томойкам.

«Поднимайте все службы, 
ответственные за работы авто-
моек, подключите работников 
Роспотребнадзора, Росприрод-
надзора и прокуратуры. В тече-
ние трех дней доложите мне, как 
будут решаться вопросы обе-
спечения хозяев моек для их ра-
боты технической водой», - под-
черкнул он.

В завершение совеща-
ния В.Кукса проинформи-
ровал присутствующих о 
результатах проведенния кон-
трольно-надзорных мероприятий в  
2014-15 гг. по проверке соблю-
дения требований санитарного 
законодательства и законода-
тельства о защите прав потре-
бителей в сфере обеспечения 
населения хозяйственно-питье-
вым водоснабжением. По сло-
вам вице-премьера, во всех на-
селённых пунктах республики 
проведены существенные меро-
приятия, направленные на уве-
личение добычи и улучшение 
качества питьевой воды.

В Магасе обсудили итоги ЕГЭ и вопрос создания учебника 
по истории Ингушетии

За последний период поступило 3615 жалоб 
на перебои обеспечения водой, газом и 

электроэнергией

Экзамен по истории

На еженедельном пла-
новом совещании Предсе-
дателя Правительства РИ 
Абубакара Мальсагова с 
вице-премьерами рассмо-
трели итоги прошедшей ра-
бочей недели и планы на 
ближайшую перспективу. В 
совещании приняли участие 
и руководители профильных 
ведомств. 

Подготовка и участие респу-
бликанской делегации в оче-
редном международном инве-
стиционном форуме Сочи-2015 
стало одной из основных тем на 
совещании. В этом году меро-
приятие пройдет с 1 по 4 октя-
бря. В рамках деловой програм-
мы главного инвестиционного 
мероприятия страны традици-
онно состоится презентация 
экономического, инвестицион-
ного и промышленного потен-
циала Республики Ингушетии. 
Кроме того, планируется подпи-
сание ряда соглашений, в том 
числе трехстороннее соглаше-
ние с Внешэкономбанком, ООО 
«Птицекомплекс «Южный» 
и другими. По словам мини-
стра экономического развития  
Б. Бузуртанова, в данное время 
ведомством проводится рабо-
та по разработке технического 
задания выставочной экспози-
ции республики и определению 
площадки для ее размещения. 

В целях подготовки к пред-
стоящему форуму Абубакар 
Мальсагов поручил руковод-
ству Минэкономразвития Ингу-
шетии сформировать организа-
ционный комитет и направить 
на рассмотрение в Правитель-
ство Ингушетии план контроля 
участия региона в мероприя-
тии.

Касаясь темы, состоявшей-
ся 26 июня 2015 года телепро-
граммы «Диалог с народом» 
с участием Главы Ингушетии, 

вице-премьер Лейла Гадабор-
шева отметила, что обращения 
будут направлены на рассмо-
трение в адрес компетентных 
руководителей органов власти 
республики. Вопрос их своев-
ременного исполнения стоит на 
особом контроле у Председа-
теля Правительства Ингушетии 
Абубакара Мальсагова. 

Помимо прочих тем повест-
ки дня на планерке обсудили 
готовность к открытию центра 
культурного развития в г. Мага-
се, а также вопросы, касающи-
еся перспективы развития про-
мышленных объектов по линии 
агропромышленного комплекса 
республики. 

По итогам совещания Абу-
бакар Мальсагов подчеркнул, 
что руководители исполнитель-
ных органов государственной 
власти республики должны сво-
евременно и качественно отра-
батывать вопросы исполнения 
поручений Главы РИ и Предсе-
дателя Правительства. 

Ингушетия готовится принять 
участие в международном 
инвестиционном форуме 

Сочи-2015



СЕРДАЛО 2 стр. № 87-88 (11422-423), вторник, 30 июня 2015 года

Их имена на плитах Мемориала

Родился в селении Гамурзиевское Назрановского 
округа Терской области. Обучался в Назрановской гор-
ской школе. В 1912-1914 годах – почетный старшина се-
ления Гамурзиево. 

В сентябре 1914 года добровольцем стал всадником 
Ингушского конного полка Кавказской Туземной конной 
дивизии («Дикая дивизия») и воевал на фронтах  Пер-
вой мировой войны 1914-1917 годов. В составе своего 
подразделения прошел всю войну. Боевые заслуги, про-
явленные Костоевым Х.Х. в боях,  были отмечены  чи-
ном вахмистра. За мужество и храбрость, проявленные 
на фронтах Первой мировой войны, был награжден  че-
тырьмя степенями Георгиевского креста и стал полным 
Георгиевским кавалером.

В октябре 1917 года вместе с полком возвратился 
на Северный Кавказ в Ингушетию и принял активное 
участие в гражданской войне и установлении Советской 
власти 1918-1921 годов. Воевал в составе красных от-
рядов Вооруженных сил Ингушетии. После окончания 
гражданской войны занимал ряд ответственных долж-
ностей в народном хозяйстве  Горской республики (1921 
-1924) и Ингушской Автономной области (1924 г.)

Лит.: Алмазов И. Ингуши - Георгиевские кава-
леры Российской Императорской армии XIX-XX вв.  
2012, с.96

Подготовил С. СУЛТАНОВ

КОСТОЕВ ХУСЕЙН 
(ГУСЕЙН) 

ХАСБОТОВИЧ
Вахмистр Российской Императорской 

армии.

Глава Ингушетии вместе с врио 
первого заместителя Председа-
теля Правительства - министром 
здравоохранения республики Ма-
рем Арапхановой проверил ход ре-
конструкции бывшего здания кон-
торы Экажевского совхоза. Туда в 
ближайшие месяцы переедет мест-
ная амбулатория, которая ютится в 
двух приспособленных помещени-
ях, одно из них на 1-м этаже жилого 
дома старой постройки.

Количество обслуживаемого на-
селения - 21 700 человек. Сельская 

амбулатория - это одно из структур-
ных подразделений Назрановской 
городской больницы, основными 
направлениями работы которого 
являются профилактическая по-
мощь и санитарно-гигиеническое 
воспитание населения.

По словам вице-премьера, в 
реконструируемом здании предпо-
лагается поместить дневной ста-
ционар на 10 коек, дополнительное 
помещение для рентгеновских ка-
бинетов построят на прилегающей 
территории, также в ближайшее 

время здесь появится аптека. В 
рамках рабочей поездки обсужда-
лись вопросы организации госу-
дарственно-частного партнерства 
с частным лицом, передавшим 
объект Экажевской амбулатории 
на безвозмездной основе, и стро-
ительства сквера между районным 
Домом культуры и школой.

Ю. Евкуров дал поручения  
М. Арапхановой, руководителю 
Территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхова-
ния РИ Мурату Мальсагову, главам 
администраций Назрановского 
района и с.п. Экажево представить 
конкретные предложения по озву-
ченным вопросам.

В рамках рабочей поездки в 
Назрань и Назрановский район ко-
нечным пунктом посещения руко-
водителя субъекта стала площадка 
в Насыр-Кортском округе. Здесь 
с заместителем министра строи-
тельства, архитектуры и ЖКХ Ли-
дой Плиевой и инвестором Глава 
республики обговорил вопросы от-
ведения участка для строительства 
торгово-развлекательного комплек-
са. В инвестпроект предполагается 
вложить порядка 250 млн руб. Ос-
новным видом деятельности цен-
тра станет реализация отделочных 
материалов.

Накануне врио первого заместителя Председа-
теля Правительства РИ Марем Арапханова про-
вела заседание Республиканской трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений с участием ответственных сотрудников 
Аппарата Правительства Республики Ингушетия, 
объединений профсоюзов и объединения работо-
дателей республики, сообщает пресс-служба Пра-
вительства РИ. 

В ходе заседания обсуждены проект закона Респу-
блики Ингушетия «Об охране труда в Республике Ин-
гушетия» и проект федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты (в ча-
сти уточнения минимальных гарантий по оплате труда 
работников)». 

С докладом по проекту закона Республики Ингуше-
тия об охране труда выступил министр труда, занято-
сти и социального развития РИ Б. Маршани. Данный 
проект внесен в связи с необходимостью реализации 
полномочий Республики Ингушетия по вопросам ох-
раны труда, предусмотренных Трудовым кодексом 
Российской Федерации. Кроме того, в проекте закона 

определены задачи, права и обязанности органов ис-
полнительной власти Республики Ингушетия, органов 
местного самоуправления, работодателей, професси-
ональных союзов и работников. По результатам рас-
смотрения было принято решение одобрить его без 
замечаний и предложений. 

По проекту федерального закона об установлении 
минимальных гарантий по оплате труда работников 
выступил председатель объединения профсоюзов Ре-
спублики Ингушетия М. Мамилов, который высказал 
мнение, что законопроект необходимо поддержать, так 
как он предусматривает постепенное доведение МРОТ 
до величины прожиточного минимума трудоспособно-
го населения в 2020 году. Начиная с 2017 года мини-
мальный размер оплаты труда будет устанавливаться 
в соотношении к величине прожиточного минимума 
трудоспособного населения в субъекте Российской 
Федерации, что позволит учитывать региональные 
особенности, обеспечивая равную покупательную спо-
собность МРОТ на всей территории страны. По итогам 
обсуждения законопроект одобрен в представленной 
редакции.

Экажевская амбулатория получит новое 
здание, а в Назрани построят 

торгово-развлекательный комплекс 
за 250 млн руб.

С 2017 года МРОТ будет зависеть от прожиточного 
минимума в субъекте РФ

Глава Ингушетии проинспектировал 
город Назрань. В поездке его сопрово-
ждал глава администрации муниципаль-
ного образования Алихан Тумгоев и и.о. 
руководителя ГУП «Ингушводоканал» 
Иса Боков. Особое внимание руководи-
тель региона уделил действующим авто-
моечным комплексам, расположенным 
по улице Муталиева. Юнус-Бек Евкуров 
сделал замечание владельцам автомоек 
за использование питьевой воды в тех-
нических целях. Всего в округе действу-
ют 33 автомойки.

«Вам необходимо установить специаль-
ное оборудование очистительных сооруже-
ний для автомоек, которые циркулируют и 
экономят воду до 87% за счёт ее очистки 
и повторного применения», - сказал руково-
дитель региона.

Глава Ингушетии в категоричной форме заявил, что 
владельцы обязаны упорядочить форму работы своих 
автомоечных комплексов, и категорически запретил ис-
пользовать питьевую воду. Он также предупредил, что 
в ближайшее время будет создана специальная комис-

сия, которая проверит все автомойки республики.
«Каждый комплекс, уличенный в нарушении, будет 

отключен от водоснабжения. А в случае самовольного 
подключения к водоснабжению на предпринимателей 
будут наложены штрафы», - подчеркнул Юнус-Бек Ев-
куров.

Цена 
воды

28 июня 2015 г. прошла акция, посвящённая 
борьбе с «аптечной наркоманией» в рамках про-
екта «Против «Лирики». Десятки молодых людей 
вышли на улицы, чтобы принять участие в этом 
благом деле. Весь Кавказ, вся Россия встревоже-
ны этой катастрофической ситуацией, и поэтому 
ребята сами ищут методы борьбы с главной бедой  
21 века.

Дагестан, Чечня, Ингушетия, Осетия, Кабардино-
Балкария, Карачаево-Черкесия, Ставропольский край 
- едины в своей борьбе против наркомании.

По итогам мероприятий, в каждом регионе были 
приняты резолюции. 

Молодежь -
против наркотиков
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Новости
Северного Кавказа

Владикавказ

В течение лета во 
Владикавказе будет 
действовать школа  

точных наук   
В Центре олимпийской подготовки (Сапицкая будка) во 

Владикавказе с 29 июня текущего года будет действовать 
летняя школа точных наук (ЛШТН). Данное мероприятие ор-
ганизовано для учеников 6 – 10 классов, которые победили 
либо получили призы на республиканских и региональных 
олимпиадах и конкурсах по физике, математике, информа-
тике. Кроме того, посещать ЛШТН смогут те школьники, ко-
торые проявляют повышенный интерес к изучению вышепе-
речисленных дисциплин.Как передает 15-news.ru, в работе 
ЛШТН будут участвовать известные ученые, преподавате-
ли ВЦНМО, научные сотрудники Южного математического 
института научного центра Российской академии наук во 
Владикавказе, а также научно-педагогические работники 
математического факультета СОГУ имени К.Л. Хетагурова.

Грозный

В Грозном в честь 
присвоения звания «Город 
воинской славы» открыли 

памятную стелу
25 июня в Грозном состоялось торжественное открытие 

стелы в честь присвоения столице Чечни почетного звания 
«Город воинской славы». В церемонии приняли участие 
Полпред Президента РФ в СКФО Сергей Меликов, министр 
по делам Северного Кавказа Лев Кузнецов, Глава ЧР Рам-
зан Кадыров и другие почетные гости. Как сообщали ЮГА.
ру, указ о присвоении столице ЧР почетного звания «Город 
воинской славы» был подписан Президентом Владимиром 
Путиным 6 апреля, а 22 июня он вручил мэру Грозного Ис-
ламу Кадырову подтверждающую грамоту. Мемориальная 
стела представляет собой колонну из красного гранита с 
изображением герба Российской Федерации и текстом Ука-
за Президента о присвоении звания установлена в центре 
республиканской столицы, напротив здания мэрии. Вокруг 
сооружения установлены четыре тумбы, на каждой из ко-
торых барельефы, отображающие фрагменты истории 
чеченского народа. Элементы конструкции изготовлены 
скульптором Салаватом Щербаковым. На торжественную 
церемонию открытия пришли сотни жителей Грозного, ве-
тераны Великой Отечественной войны, труженики тыла, 
представители духовенства, курсанты Суворовского учили-
ща, активисты патриотических молодежных организаций и 
делегаты из других субъектов страны. Завершилось меро-
приятие возложением цветов к стеле, а после наступления 
сумерек – фейерверком.

Майкоп

Книга с древними картами 
Черкесии впервые издана 

в Майкопе 
Картографические источники XIV-XIX веков легли в ос-

нову монографии адыгского историка Самира Хотко «От-
крытие Черкесии». Книга представляет собой большую 
коллекцию карт разных эпох с комментариями и иллюстра-
циями, сообщил корреспонденту «Кавказского узла» руко-
водитель Фонда содействия сохранению историко-культур-
ного наследия «Наследие» Газий Чемсо. «Каждый народ 
должен знать свою историю. Для черкесов это особенно 
важно, потому слишком много «белых пятен». История на-
шего народа только начинает открываться и исследовать-
ся», - сказал Чемсо, отметив, что финансирование издания 
книги осуществил именно фонд «Наследие». Он также со-
общил, что в адыговедении подобного комплексного изуче-
ния Северо-Западного Кавказа на основе картографии еще 
не проводилось. Книга «Открытие Черкесии» рассказыва-
ет о культуре и границах Черкесии, изменении с течением 
времени политического статуса, внешних отношениях и 
внутреннем устройстве, рассказал корреспонденту «Кав-
казского узла» автор издания Самир Хотко. По его словам, 
ряд источников, включенных в «Открытие Черкесии», взя-
ты из российских библиотек и архивов, а также цифровых 
библиотек Европы, в частности, библиотеки Святого Марка 
в Венеции, Национальной библиотеки Франции. Описание 
картографических памятников включено в контекст истори-
ческих событий, отношений Черкесии с Россией, Турцией, 
Крымским ханством. Самир Хотко подчеркнул, что в книге 
собрана коллекция карт из архивов разных стран, которые 
не были доступны даже узкому кругу специалистов, рабо-
тавших в архивах, и которые впервые публикуются в науч-
ных трудах. «В книге собраны карты нескольких эпох, ко-
торые рассказывают об историческом и демографическом 
облике Северо-Западного Кавказа. Наиболее ценными из 

них, на мой взгляд, являются карты-портоланы XIV-XVI ве-
ков. Это первые полноценные карты, исключительно точ-
но рисующие береговые линии Средиземного и Черного 
морей, а также значительные пространства внутри конти-
нента. Поэтому «Открытие Черкесии» я начал с раздела, 
посвященного портоланам», - заявил Хотко. Он отметил, 
что на основе карт и документальных источников в книге 
был составлен большой справочник названий населенных 
пунктов и географических объектов (ущелий, рек, курганов). 

Махачкала 

Тест на наркотики прошли 
махачкалинские водители 

маршруток
Среди водителей маршрутных такси МУП «Горавто-

транс» провели экспресс-тестирование на употребление 
наркотических и психотропных средств, сообщается на 
сайте администрации Махачкалы. Для проведения диа-
гностики на употребление наркотиков у 30 водителей был 
собран биоматериал, после чего в емкость была погруже-
на тест-полоска до указанной отметки. В течение 4-х минут 
можно получить результат. Каждый тест оснащен тестовой 
и контрольной зонами, на которых в случае отрицательно-
го результата появляются две розовые или красные линии: 
тестовая и контрольная, обозначающие, что наркотика нет.
При наличии наркотика в исследуемой моче, метаболиты 
вступают в реакцию с неокрашенными специфическими 
антителами, и тестовая линия становится невидимой — по-
является одна красная или розовая линия. Ни у одного из 
водителей тест не показал положительный результат. Про-
верки на употребление на наркотики будут повторяться.
Проверку провели Управление общественной безопасно-
сти, противодействия коррупции и взаимодействия с пра-
воохранительными органами администрации г.Махачкалы 
совместно с представителями УФСКН по РД, Республикан-
ского наркологического диспансера и правоохранительных 
органов.

Нальчик

На Эльбрусе строят самую 
высокогорную в Европе 

канатную дорогу
На курорте «Эльбрус» началось строительство по-

следней очереди канатной дороги, которая станет самой 
высокогорной, не имеющей аналогов в России и в Евро-
пе, сообщили в пресс-службе ОАО «Курорты Северного 
Кавказа». Сейчас проводится монтаж нижней станции 
третьей очереди гондольной канатки, которая свяжет 
участок от станции «Мир» (3455 метров над уровнем 
моря) до станции «Гара-Баши» (3847 м). На сегодняшний 
же день самой высокогорной канатной дорогой в Европе 
считается подъемник на вершине Эгюий-дю-Миди (верх-
няя станция канатки расположена на высоте 3842 м) в за-
падной части массива Монблан, который связан с фран-
цузским курортом Шамони. Длина канатной дороги по 
склону Эльбруса составит 1675 метров, для обеспечения 
ее работы установят 12 опор. Подъемник будет оснащен 
восьмиместными гондолами; его пропускная способность 
составит 750 человек в час, а в перспективе будет увели-
чена до 1500 человек в час. Новая канатная дорога бу-
дет соответствовать мировым и российским стандартам 
безопасности и требованиям к качеству, которые были 
учтены уже на этапе проектирования и монтажа. Сдать 
подъемник в эксплуатацию планируется к началу пред-
стоящего горнолыжного сезона. 

Черкесск 

В КЧР процветают кражи 
с банковских карт

Работники отдела «К» МВД раскрыли кражу денег с 
банковской карты жительницы Адиль-Халка. Вором ока-
зался уроженец селения Псыж. В настоящее время идет 
проверка, по завершении которой примут процессуальное 
решение в касательстве злоумышленника. Жертвы, как 
показало исследование, часто сами содействуют жуликам. 
Они передают карты малознакомым людям, сообщают им 
пин-код и номер, либо не заботятся о сохранности личной 
информации. МВД по республике призывает быть бди-
тельнее. Часто аферисты обманывают, заявляя жертвам 
о каких-либо выигрышах. При этом правонарушитель под 
разнообразными предлогами выманивает сравнительно 
выигрыша небольшую сумму. Так потеряла 4 тыс. рублей 
жительница Черкесска, перечислившая неизвестному 
средства, а обещанного приза в 113 000 рублей не полу-
чила. Существует еще один способ совершения таких пре-
ступлений – при помощи вирусов. Не следует загружать 
на телефон приложения от банков, а тем более от непро-
веренных разработчиков.

С. СУЛТАНОВ

Совет Федерации 
поддержал 

в Конституционном суде 
идею переноса выборов 

в Госдуму седьмого 
созыва с декабря 

на сентябрь 2016 года
Как пояснил председатель комитета 

Совфеда по конституционному законода-
тельству и государственному строитель-
ству Андрей Клишас, в прошлые выбор-
ные годы голосование не приходилось на 
один и тот же день - как правило, это было 
первое, второе или третье воскресенье де-
кабря, сообщает RG.ru.

Однако ранее перенос даты носил техни-
ческий характер и никогда срок выборов не 
сдвигался на месяц и больше.

В связи с этим Совет Федерации счел не-
обходимым получить толкование статей 96 и 
99 Конституции РФ касательно возможности 
однократного сокращения срока полномочий 
депутатов Думы на несколько месяцев.

В свою очередь представитель Госдумы 
в Конституционном суде Дмитрий Вяткин 
еще раз отметил, что в соответствии с Кон-
ституцией РФ власть в России принадлежит 
народу, который может выражать ее в том 
числе через процедуру референдума или 
свободных демократических выборов. Таким 
образом, право граждан в данном случае 
имеет абсолютный приоритет перед необ-
ходимостью избранного созыва отработать 
весь срок своих полномочий.

Вяткин также напомнил, что в соответ-
ствии с 96 статьей Конституции дата выбо-
ров определяется федеральными законами 
- соответственно, по смыслу статьи эта дата 
может быть изменена.

Между тем депутат Госдумы от фракции 
КПРФ Юрий Синельщиков заявил, что пере-
нос выборов не соответствует конституции 
и не является приемлемым по существу, по-
скольку «внеочередные выборы потребуют 
досрочного сложения полномочий депута-
тов, но досрочно самораспуститься парла-
мент не может, распустить Думу может лишь 
президент».

Напомним, законопроект о переносе дум-
ских выборов с декабря на сентябрь 2016 
года был принят в первом чтении нижней 
палатой Парламента 19 июня. Однако такое 
решение повлечет за собой сокращение сро-
ка полномочий депутатов Госдумы шестого 
созыва, который действует в настоящий мо-
мент. Ожидается, что Конституционный суд 
примет решение по запросу Совета Федера-
ции на этой неделе, так как уже 3 июля до-
кумент будет рассмотрен во втором чтении.
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Из, тахан вайцига вола, Словакера 
вена, 1илманхо сона вовзар хилар со-
ахка аьхки. Тбилисера цхьан гуржечо 
телефон техар сога, г1алг1ай мохк 
бовза а, вай 1илманхоех кхета а без-
ам болаш Словакера цхьа этнограф 
ва; из т1аэца а, цун г1улакхага хьажа 
а, в1ашт1ехьадаргдарий хьа, аьнна.   
«Даргдац», ала йиш ярий, мел мукъа 
веце а, г1алг1ай г1улакхаш довзаш а, 
леладеш а волча сага, «Къулбаседа 
Кавказа энциклопеди» яздеш воалла 
1илманхо, х1аьта а. Т1атоха деза, цу 
энциклопедел совг1а, наькъа лелара 
книжка язде лаьрх1а из волга а.

- Франтишек, Къулбаседа Кавказ 
хьона дагайохар фу бахьан долаш 
да? – хаьттар цунга аз.

- Сайна дага мел доаг1ача хана, 
книжкаш яздеш а, уж дешаш а ва со. 
Моллаг1ча книжкай тика чу д1ачуваьлча, 
1а хаьттача дунен мехках, къамах лаь-
ца книжка, энциклопедии корадоаг1а. 
Бакъда, г1алг1аех, нохчех лаьца книжка, 
справочник дий, аьнна, хаьттача, из доа-
цаш хул. Из боккха к1ай т1адам д1акъов-
ла воал со сайна моггача тайпара, Чехе, 
Словаке бахача наха.

Черсашкахьа а, хьирашкахьа а болх 
а баь, 2014 шера октябрь бетта хьакхаь-
чар Франтишек Храбал  Г1алг1ай мехка. 
Из веналга аз д1ааьлча ч1оаг1а г1улакх 
дир х1анз Магаса мэр волча Ц1ечой Бес-
лана. Ресторане вига, 100 метр лакха 

йолча «Барта г1алий» т1а ваькха, «Артис 
Плаза» яхача гостинице бийса  яьккхий-
тар. Шоаллаг1ча дйнахьа, лоам хьала 
дахалехьа, НИИ, г1алг1ай 1илманхой 
болча г1оргдар вай, аьлар Франтишека. 
Аттаг1а хургдолаш, ший ц1и «Феро», аь-
нна яха мегаргъя, аьлар цо. Иштта йоа-
харгъя вай из, д1ахо.

НИИ тхо д1акхаьчача, саг вацар, 
берригаш Ростове бахабар цхьан кон-
ференце.

Йо1 маьре йодаш, ц1аг1а йисача 
Дзарахова Зейнапа «Г1алг1айче б1аь-
шеренашка» яха, ший хоза альбом де-
лар Феройна.

Цул т1ехьаг1а доаг1а кхоъ ди-бийса 
г1алг1ай лоамашка даькхар 1илманхо-
чо, ца хаддаш сурташ доахаш, яздеш, 
т1аккха аьлар:

- Хьат1адоаг1ача аьхки юха ца веча 
варгвац со, к1езигаг1а яле а, бутт ха еза 
сона укхаза сурташ даха а, нахаца къа-
маьл де а…

Укх шера, ткъаь цхьоалаг1ча мае, 
хьакхаьчар Феро г1алг1ай мехка. Са ц1а-
г1а  вахаргволаш, аз д1а-хьа кхувларгво-
лаш. Хьаьша бетта лелаве хала ва, х1аьта 
а, наб-сало1ам юха а эза, бетта лелавир 
из аз. 1уйрен ламаза г1еттача, кхы юха ца 
вужаш, сай боахама г1улакхаш к1ала ца 
дита хьожар со, х1аьта дийнахьа Ферой-
ца хулар. Г1алг1ай лоамашка цхьа моттиг 
йитанзар аз из ца вугаш, цхьа Мят-лоам 
мара. Из бисар, 1алаьмате ч1оаг1а до-
г1аш доладеларах.

Феро Ж1айраха хьавена цхьа к1ира 
даьннача хана, ч1оаг1а лоарх1аме в1а-
шаг1кхетар хилар цунна. Цхьан дийна-
хьа, са машен еха а еха, «Исбахьален 
студе» дешаш дола бераш экскурсе 
дугаш, йодача микроавтобусаца Т1ар-
гама долхаш, фаьппий шахьари, г1ал-
г1ай шахьари екъача дукъ т1а сайцар 
тхо, бейсджамперий гостиницеи х1анз 
йийла кафеи йолча.  Цига к1ала вар 
Г1алг1ай мехка Да Евкуров Юнус-Бек, 
ший г1ончашца. Феро б1арга а вайна 
из хьат1авийхар цо, т1аккха чай а мо-
лаш, цунца дукха къамаьл дир. Цхьа ха 
ма яьллинге, со хьат1а а вийха, хаьттар  
Юнус-Бека:

- Ер санна вола 1илманхо вай мех-
ка веча, вай НИИ-ра 1илманхоех д1а 
х1ана техавац 1а?

Ала йиш ярий массанега д1ааь-
нналга а, цун бала болаш цхьа саг ца 
хинналга а?

- В1ашаг1кхетар хила дезаш да ак-
хар, - аьлар аз Мехка Даьга.

Цхьа-шиъ ди даьлча Мехка Даь ад-
министраце амарах НИИ, г1алг1ай 1ил-
манхошца в1ашаг1кетар хилар Ферой, 
т1акхха Маг1албике ше волча хьоашал-
г1а вигар из этнологе отдела кулгалхо-
чо, Харсе наькъан Бориса. «В1ашаг-
1кхетарах дика пайда баьннаб сона», 
аьлар Ферос, ц1авеча. Дукха книжкаш, 
журналаш хьалтовсаргдолаш да сона 
Харсиев Бориса.

Х1анз черсий мехка ва Феро. Д1аво-
даш, аз хаьттар цунга:

- Маца арадаргда хьа энциклопе-
ди?

- 2017 шера. Арадоаллаше, шоана а 
хьалтоссаргъя аз поштаца массехк эк-
земпляр.

- Юхавоаг1аргвий хьо?
- Воаг1аргва, шоана к1ордаваьвеце. 

Итт шера лийлача а, виза варгвоацаш, 
тамашийна мохк ба шуна бар.

Р. ЦУРОВ, Ж1айрах

Второй год подряд на базе СОШ №2 
Кантышево функционирует  детский оз-
доровительный  лагерь дневного пре-
бывания. Стало это возможным после 
проведенного здесь два года назад 
долгожданного капитального ремонта. 
Помимо многих положительных измене-
ний в ходе ремонта столовая школьного 
учреждения, кстати, построенного в се-
редине 70-х годов прошлого столетия, 
была, наконец, приспособлена для го-
рячего питания. Ну и далеко не послед-
нюю роль сыграло то обстоятельство, 
что руководство школы перешло в руки 
грамотного, добросовестно исполняю-
щего свои обязанности человека.

В нынешнем году только в Назра-
новском районе работают десять оздо-
ровительных лагерей, два из них в Кан-
тышево. Село большое,  с населением 
около 20 тысяч жителей. Понятно, что 
два лагеря не в состоянии принять всех 
желающих детишек. Тем более что ра-

ботают они лишь один месяц, принимая 
две смены. Первые две недели июня от-
дыхают  дети одной смены. После чего 
поступает черед второго набора.

Детский лагерь «Солнышко», что в 
СОШ №2, в смену принимает нынче по 
85 детей. В прошлом году эта цифра 
была чуть выше 100. 

На вопрос, почему, директор школы 
Роза Османовна Дзаурова коротко от-
ветила: «Так решили в Министерстве 
образования».

Как выяснилось в ходе беседы с 
директором, вся работа лагеря, от на-
чала до конца, осуществляется строго 
согласно предписаниям Министерства 
образования и науки. На все вопросы 
«Сердало» директор школы дает ис-
черпывающие ответы, подтверждая их 
документально. Каждый день пребыва-
ния в лагере расписан. День начинается  
в 8.30 с  утренней зарядки. Поскольку 
лагерь оздоровительный, игры в нем 

организованы соответственно, т.е. что-
бы дети двигались с пользой для здоро-
вья. Проводятся различные конкурсы, 
которые дети очень любят, особенно им 
нравится рисовать мелом на  асфальте. 
С целью интеллектуального развития   
каждый день устраиваются викторины 
на разную тематику. К примеру, в день 
посещения корреспондента «Сердало»  
здесь проводилась викторина, посвя-
щенная космонавтике. Ребятишки с уче-
том их возраста – от 6 до 14 лет - просто 
поражали своими знаниями по данной 
теме. 

Ну-ка, взрослые умы, встряхните 
свою память, только, чур, не загляды-
вать в Интернет. Помните ли вы сколько 
минут длился первый пилотируемый по-
лет? А как называется самая большая 
планета Солнечной системы? Если не 
помните, обратитесь к деткам, они вам 
дружно выложат правильные ответы.

Здесь, в лагере, дети не просто игра-
ют вместе друг с другом, но и получают 
много полезного для физического  и ум-
ственного развития. Их обучают таким 
навыкам, как первая помощь при уши-
бе, при солнечном ударе, правилам по-
жарной безопасности.

Все дети застрахованы от несчаст-
ных случаев. Помимо неусыпного на-
блюдения со стороны  воспитателей, 
начальника лагеря, директора школы 
лагерь часто навещают инспектор по 
делам  несовершеннолетних,  инспек-
тор по пропаганде ОМВД России по На-
зрановскому району, представитель от-
дела образования. Излишне,  наверное, 
отмечать, что самыми частыми гостями 
являются сотрудники Роспотребнадзо-
ра. Первым делом еще до открытия ла-
геря они провели акарицидную обработ-
ку всей территории.

За время нахождения здесь детей 
регулярно проверяют на уровень соот-
ветствия санитарным нормам все, с чем 
дети соприкасаются. Конечно, и пище-
блок.

Кормят детей в лагере великолепно: 
завтрак, полдник, обед, полдник. От-
личное питание солнышки оценивают 

по достоинству, особенно обед. Еще 
бы!  Столько энергии вырабатывает-
ся. Общаясь меж  собой за пределами 
плоскости учебного процесса, одни и те 
же дети по-новому раскрываются  в ус-
ловиях организованного отдыха. Вроде 
все друг друга знают по школьным за-
нятиям, и, тем не менее,  в лагере часто 
завязываются новые дружественные 
узы, которые не разрываются по окон-
чании  отдыха в лагере. По свидетель-
ству некоторых детишек, та дружба,  ко-
торая меж ними завязалась в прошлом 
году, продолжается до сих пор. А тем, 
кому посчастливилось выехать за пре-
делы села, а то и республики, найдут 
себе  новых знакомых и новых  друзей. 
По словам Розы Дзауровой, для отдыха 
учащихся СОШ №2 в других лагерях вы-
делены определенные места.

 Так, для отдыха в ЛОКе «Армхи» – 
20 мест,  в детском оздоровительном 
лагере «Аьрзи»  - 30 мест, в ДОЛ «Ко-
марово» (Троицкое) - 10 мест, в лагере 
«Нефтяник» (Малгобек) – 10 мест,  в са-
натории «Кавказ» (Нальчик) – 20 мест. 
Выезды в эти лагеря уже начались и 
проходят они согласно графику Мини-
стерства образования.

Нет сомнений, что вернутся они до-
мой с огромным богажом впечатлений. 
Только  вряд ли они разбудят зависть  у 
наших  солнышек, которые  пусть дома, 
в своей школе, проводили отдых, но 
какой этот отдых искрометный. Един-
ственное, что вызывает сомнение, в 
пришкольном лагере «Солнышко» нет 
бассейна, где дети могли бы плавать. 
Но отсутствующие условия воспитате-
ли стараются как-то компенсировать, 
устраивая детям те или иные приятные 
сюрпризы. Например, при входе в зда-
ние школы устроили стенд, на котором 
помещены фотоснимки, запечатлевшие 
детишек в различных ситуациях.

А их детская память запечатлеет 
лучшие  дни этого лета, которые они 
провели вместе весело и радостно под 
лучами  «Солнышка».

Мадина КОДЗОЕВА

Под лучами «Солнышка»Еще издалека доносится хаотичный шум  детских голосков. И лишь подходя 
ближе и  завидев высокую ограду из железных  прутьев, сквозь этот шум раз-
личается голос юного солиста некогда популярной группы «Ласковый май». 
Даже динамик, из которого льется «детство, детство, ты куда, постой, не наи-
грался я еще с тобой» не может перекрыть многоголосицу  ребятишек, у кото-
рых детство в разгаре и бьет ключом.

Словакера 1илманхо, 
йоазонхо Франтишек Храбал: 

«Европе к1езига йовз 
Къулбаседа Кавказ, цун 

таханара вахар» 



СЕРДАЛО5 стр. № 87-88 (11422-423), вторник, 30 июня 2015 года

Х1ара марха кхоабаш вола саг сат-
тасачахой малх чубиззалца даарахи ма-
ларахи мотт тоха йиш йолаш вац. Цул 
совг1а ший б1арг, лерг, мотт, ийла воча 
х1ама из деррига а лораде дезаш ва из 
ший марха зехьа хургдоацаш. 

Дунен т1а массанахьа а хьежача, тах-
кача вайна гучадоал, шу шерага массаза 
дала параз марха кхоабаш бола нах хьа-
совбувлаш латташ хилар. Кхыча, бусалба 

наьха мехкашка санна вай мехка а, Даь-
ла къахетамца нах параз марха кхоабаш, 
шоашта Даьлагара къахетам бехаш ба. 
Хьалха д1аихача шерашка хинначул дук-
хаг1а ба укх шера марха кхоабаш бола 
нах.

Моллаг1а керда юкъедаьнна х1ама 
чехка т1аэцаш оамал я наьха. Нагахьа 
санна цунгахьа пайда, ираз дале 1о а цак-
хоссаш леладу из, зене дале хоададий 
д1адоакх. Дерригача дунен т1а бусалба 
наха шо-шоаш балха болча метте д1а-
хьа а бехаш марха дастара болх лелабу. 
Царна т1ехьа бусаш бац вай мехкахой а. 
Ала деза, г1алг1ай, къаьстта хьаьша ло-
арх1аш а, саг чу а вийха цунна г1улакх 
дар ч1оаг1а лорадеш а ба, аьнна. Укх 
шера дукха юкъара болх лелабеча наха 
а даьд в1ашаг1кхетараш, лаьрхх1а мар-
ха даста нах чу а бехаш. Дагарде эттача 
дукха да из. Х1аьта царех цхьа ши оаг1о 
хьоахаергья аз.

Мархий бетта хьалхара денача п1аь-
раска дийнахьа г1улакх-оамал дег1адара 
йолча «Эздел» яхача юкъарлос, «Друж-
ба» яхача кинотеатраца цхьана марха 
дастара сайре д1айихьар цу кинотеатре. 
Цига марха даста бийхараш бар, 100 со-
вг1а саг. Хьаший бийхабар шоай ц1ен 
дезал а т1ехьа цхьана. Марха дастарал 
совг1а цига берашта сала1а а, самукъа-
даккха а ловзара моттигаш яр кийчъяь. 
Бераш ловзача юкъа кхалнахаца болх 
д1ахьош хилар «Ираз» яха, г1улакх оа-
мал дег1адара йола кхалнаьха юкъарал. 
Сом а хаьс а исбахьлен говзалца кийчдар 
миштад хьалхадаьккхар кхалнаха. Мол-
лаг1а хоададеш дола сом а хаьс а хоза-

ча кепара мишта хоададе деза, малаг1а 
тайпара цох х1амаш хьае йиш я, дар цар 
хьийхар. 

Ала деза марха дастарал совг1а, цига 
хьабаьхка хьаьший шоайла бовзийта, аь-
нна дар из в1ашаг1кхетар. Х1ана аьлча, 
нах шойла бовзаш-безаш а, гаргалонаш 
эргайоахаш а хила беза. Юххера а мас-
сабаргаш цхьана 1о а хайша хоза марха 
даьстар. Марха доастача юкъа, лаьрхх1а-

ча тайпара хоза в1аший д1а-хьа байзар 
хьаьший. Гулбеннарашта лаьрхх1а хье-
хам бе вийхача дийшача сага, Т1ангнаь-
къан Хьамзата дийцар укх бетах наха мел 
боккха пайда эца йиш я а, дикаш даьча 
наха дала мел йоккха йоал лургья а. Хье-
хам баь баьлча шоайла д1а-хьа бовзарах 
г1ад а баха, шоаш марха даста хьабиха-
рашта баркал а аьнна, д1а-хьа къаьстар 
гулбеннараш. 

Иштта из мо цхьаькха марха дастар 
д1адихьар «Эзделахош» параз мархий 
бетта шоллаг1ча п1аьраска дийнахьа 
июнь бетта 26-ча дийнахьа, шоай юкъа-
рал йолча нах т1а а бийха. Укхаза бийха-
раш бар арахьа а вайцига бусалба 1илма 
дийша баьнна а, дешаш а бола къона 
кагирхой-1алам нах. Цига а хоза марха а 
даьста, гулбеннараш шоайла д1а-хьа а 
байзита д1а-хьа къаьстар нах. 

Иштта «Тешам» яхача «Эзделахоша» 
хьаяча къахетаман фондо а цу тайпара 
марха дастара сайре д1айихьар «Араби-
ка» яхача кафе, укх бетта 25-ча дийнахьа 
п1аьраска бийсана. Укхаз бийхараш бар 
фонде д1аязбенна, вай мехкара тарон 
хьал дика доаца миска нах. Марха даста 
хьабийхараш цхьа шовзткъа иттанел со-
вг1а саг вар. Ала деза цу сайранна мар-
ха доастийташ оттадаьча шунах шийгара 
ахча д1ат1а а дахийта даа х1ама-кхача 
оттабаьр, вай мехкарча NewStar яхача 
г1улакхерча юкъарлон кулгалхо Оздой 
Хьанифа яр аьнна.

Марха даста ха хулача юкъа Фонда 
кулгалхо волча Къоастой Ахьмада гул-
беннарашта дийцар марха кхабар бу-
салба наха параз хилар а, цу бетта чухь 

яь 1амал кхыча бетташкахьа ячул дук-
кхаза езаг1а йолга а. Ахьмада къамаьл 
чакхдаьлча лоацца шоай балха хьаькъе 
гулбеннарашта фонд дикаг1а д1айов-
зиташ йистхилар фонда болхло. Шоай 
болх наха д1абовзита из йоалашше мар-
ха даста ха хьаэттар. Т1аккха хоза барт 
тайна 1о а хайша шоай марха а даьста, 
хьабаьхка хьаьший шоайла хоза д1а-хьа 
а бовзийта д1а-хьа къаьстар гулбенна-
раш. Марха даста баьхкача наха из в1аш-
т1ехьа даьккхачарна маьл хилар дехаш 
ловцаш даьхар. Х1аьта шоай оаг1ора-
хьа «Тешамхоша» а баркал аьлар царна 
шоаш кхайкача уж хьабахкарах. 

Г1улакх-оамал дег1адара йолча «Эз-
дел» юкъарал кулькагхочо Поалангхой 
Руслана яхачох, из болх цар хьалхара 
беш бац. Къастта царлерх1ар да, нах шо-
айла д1а-хьа бовзитари, шоашта Даьла 
раьза вари.

«Эздел» юкъаралои «Тешам» фондои 
«Дика доацаш цхьа ди дац» яхача кхай-
камца укх тайпара, мархий бетта марха 
дастара болх д1кхухьа массехк шу да. 
Укх шерара мархий бутт чакхбаллалца 
Дала тхоашта низ лой кхы а нахага хоам 
д1а а беш марха дастийта ийла йолаш да 
тхо. Цу г1улакха тхоашта новкъостал мел 
даьча наха баркал оал аз. Тахан масавар 
оарцаг1а а ваьнна къаманна юкъе барт 
хургбола х1ама да хьажа деза вай. Еза ха 
ма йий вайна, т1аккха укх бетта чухьа вай 
даьра Дала цхьа жоп доацаш дутаргдац 
вайна. Вай массане а кхоачашбер цхьа 
болх ба. Наха юкъе хоза г1улакх, къахе-
таме хилар, бусалба дино яхар, д1адо-
аржадар. Вайх х1аравар вай мехка дика 
деш, ди т1ехьа вай мохк тоалургболаш, 
машарт1ехьа къахьегаш хилавеза. Мол-
лаг1а хьахиннача дикан а вона а кхоана 
вай т1ехьено бехк бергба вайна цудухь 
воай низ ма кхоачча дикадар деш хила 
деза вай.» – аьлар Поалангхой Руслана. 

Дийшача наха хьаяхачох, саго сагага 
мархий бетта х1ама даийтача, е хи къург 
байтача цох боккха маьл хул цунна. Муф-
тията пресс-секретарь волча дийшача 
сага Мержой Адама яхачох, марха кхабар 
сага боккха пайда болашда.

«Даьлера къахетами моаршали хилда 
цунна вай Элчас аьннад: марх долчунга 
марх дастийтача сага къиношт гешдар 
хул, жужаг1атенах ший фоарт хьала ют 
цо, марх кхабаьчун миссел маьл хул цун, 
вокхан маьлах х1ама эша а ца луж. Т1ак-
ха Пайхамарага хаьттар цун асхьабаш: 
тхона массаненна корадоаг1ац марха 
дастийта х1ама. Т1акха Даьла Элчас аь-
ннад: иштта  маьл хургба шурий къург бе-
начоа, а хурма еначоа а, хи къург беначоа 
а. Марх кхаьбар вузаваьчоа Дала са хьа-
стачар моладергада, Ялсамала ваххалца 
хьогалургвоацаш. Хьадийс сахьихь да, 
дийцар Байхьакъи ва». 

Лакхе аз ма аллара из доацаш кхы а 
дукха я вай мехка нахага марха доастий-
таш моттигаш дагаръе эттача дикка ха 
д1а а лоацаргйолаш. Къахетаме волча 
Дала вай мехка дикадар хургдолча тай-
пара, вай къаман барт хургболча тайпара 
къахьега аьттув боаккхалба вай. Мархий 
бетта дуккха а дика х1амаш хьадеш, во-
ашта халахетар-вас яча сага Даьла духьа 
къина т1ера дувлаш, маьлаг сатасса до-
лаш хила деза вай.

Дала къоабала долда вай марха.

МАТЕ-НАьКъАН Илез

Г1алг1ай меттеи 
литератураи 

керда  учебникаш
Федеральни дешара стандартах 

Российски Федераце д1ахьош да 
школьни учебникаш керда а доахаш, 
заманца товча боараме доаладаь 
арадахара кийчо елга. Из къахьегам 
д1ахьош ба Г1алг1ай Республике 
вай дешареи 1илмани Министер-
ствас кулгал а деш. Эггара а хьалха-
ра терко еш да наьна меттахи лите-
ратурахи  дола учебникаш арахецар. 
Кхыдола школьни  программайх 
дола книжкаш федеральни юкъара 
дараш мегаш хургда.  

Х1аьта г1алг1ай мотти литерату-
реи  д1ахьехара эшараш керда а даь-
ха  арахецаргда.  Цу хьаькъехь болх 
беш  я    Г1алг1ай  Республика деша-
реи 1илмани Министерстве  лаьрхх1а 
в1ашаг1ъехка экспертни  тоабаш.  Уж 
болх беш йола  цхьа шу  да.  Цу юкъа 
цар в1ашаг1техад шоллаг1ча класса 
лаьрх1ача дешара  книжкагара  денз 
цхьайттлаг1ча класса  г1алг1ай лите-
ратура хрестоматега кхаччалца  дола 
учебникаш.  Иштта хьалхален кийчо  
яьй г1алг1ай метта книжкашта.   Укх 
деношка цу хьаькъехьа кхетаче д1ай-
ихьар  Г1алг1ай Республика  дешареи 
1илмани Министерстве цун  кулгалхо-
чунга  Хасиева Миланайга хьалхале 
а йолаш. В1ашаг1кхетаре дакъа ло-
ацаш бар г1алг1ай меттеи литерату-
раи учебникаш кердадаьха арахеца-
ра г1онна в1ашаг1техача экспертни 
тоабай доакъашхой, Ахриев Чхьаг1ий  
ц1ераг1ча  Г1алг1ай 1илман-тохкама 
института директор Барахоева  Нина, 
«литературни  Г1алг1айче»  журнала 
керттера редактор Тамасханова  Лей-
ла, метта говзанаш, йоазонхой, наьна 
метта хьехархой. Цига керттера  дув-
ца  оттадаь  дешаш  дар,  малаг1а 
йоазонаш, куцаш, сурташ хила  деза  
г1алг1ай литературах долча школь-
ни книжкашта юкъе.  Х1аьта г1алг1ай 
мотт д1ахьехара дола учебникаш, 
методически кулгалаш, программаш 
в1ашаг1тохарах дола дош кастлуш  
хургъйолча кхетаче  къаьстта  дувца 
лаьрх1ад.

Белгалде деза, укх т1еххьарча итт-
пхийтта шера г1алг1ай меттеи лите-
ратураи школьни учебникаш  дукха  
г1алаташ юкъе долаш арадаьхалга.  
Х1аьта х1анз керда а даьха арадоа-
харгдола  уж книжкаш  г1алаташ  юкъе  
доацаш  а лоарх1аме  дола г1алг1ай 
литератураи  багахбувцамеи йоазо-
наш юкъе дихьа а хургда.  Т1аккха ер 
карара 2015 шу Российски Федераце  
Литературан шу да аьнна кхайкадаьд. 
Из бахьан долаш вай аьттув ба Россе 
паччахьалкхене дахача халкъий ли-
тератураш дег1адоаладе, цар хьакъ  
дола  йоакхо е.  Цу даькъе г1алг1ай 
литература дег1адоаладе а вай де-
шархошта школашка  д1ахьеха  а  
таро  хургья.  Цу деша хьакъ дола йо-
акхо еш къахьегаш ба арг1а йола гов-
занчаш.

С. МЕРЕШКОВ

МАРХА ДАСТАР
Дала безбаь байта параз  мархий бутт укх 2015-ча шера хьат1абечахой, шо-

ашта Даьла раьза хургвар де г1ерташ ба нах. Даггар дика х1амаш хьадеш, шоай-
ла в1аший д1а-хьа къина т1ерабувлаш, гаргалонаш хетташ. Х1аьта къаьстта укх 
бетта бусалба наха шоайла д1а-хьа чу а бехаш марха доастийта бовзаш безаш 
болча нахага. Укх бетта наггахьа веце саг виса хургвац вайх марха даста д1а-
хьа ца водаш. Цу г1улакхо хьахьокх вай дикан т1адолхаш хилар а, вай в1аший 
дезаш, дашаш хилар а. 

ЦОГАЛАЛ ГОВЗАХ ЙОЛА 
ЦУН К1ОРИГ

Цхьан дийнахьа гаьнна юрта йисте йоа-
га ц1и б1арга я яйна, цу ц1ерагахьа ши т1од 
д1а а хьекха, 1охайнад нана-цхьогал. К1о-
риго хьа т1ааена хаьттад:

- Хьо фу деш даг1а? - аьнна.
- Ц1ерага д1оахлуш даг1а со, - жоп ден-

над нана-цхьогало, ц1и гаьна хиларах в1ал-
ла шийна й1овхал хо ца лой а.

Цхьа ха яьннача г1олла к1ориг елха йо-
лаеннай нанна техьашка а ийккха.

- Фу хиннад цига? – д1а корзаг1даьннад 
цхьогал.

- Ц1ера сийг б1арга чу ийккхаб, - жоп 
деннад шек йоацача к1ориго.

Цигга нана-цхьогала хайнад ший к1ориг 
шийл говзах а маькарах а йолга.

Къоаночо дийцар
Цхьа ткъаьи итт ткъаьи - пхийтта шу 

хьалха дар из. Лорагара дарба лохаш Назра-
нерча больнице арг1ага хьежаш баг1аш бар 

къоаной. Шиъ вар уж. Заман говзал, маькар-
ло, дешар хьоахадеча моттиге цхьанне дий-
цар: (Халахете а дийцар дагаваг1ац). «…ХХ 
б1аьшерен 30-г1а шераш долалуш ликбезе 
1ойиллача ишколе дешаш дар тхо ц1аг1ара 
диъ бер (цхьан классе) .Со эггара з1амаг1а 
вар царех. Хьехархочо радиоприемник а ена 
из тока розетка чу а елла г1алг1ай меттала 
къамаьлага а вай пандара ашарашка а ладув-
г1ийтар тхога. Чухьнахьа ц1е лампилгаш 
йоагар цун. Из къамаьл чу а даха наьнага 
д1адир оаха. Жиний фо кхийттад акхарна 
аьнна, нанас лувчадир тхо. Велосипедаца 
саг водаш вайча цунна б1ара ма хьажа оалар 
тхога, йилбазий ворда я из аьле. Цу ханара 
къоаной заман говзал йовзаш бацар. Сона  
дагадоаг1аш доаккхий хувцамаш хиннад 
вай вахаре, керда говзалаш араяьннай, кхы 
а дукхаг1а хургья уж…» 

*Ликбез - ликвидация безграмотности. 
СССре – ХХ б1аьшера 20 шерашка 1оехка  
ишколаш, избеш-читальнеш,ши б1аь эзар 
каьхата мотт хов саг цу г1улакха хьожавар. 

ГАЬГ

Моцаг1а-моцаг1а дукха зама хьалха 
саго дийхачоа Дала жоп луш ха хиннай. 
Цхьан саго ду1а даь, Даьлага дийхад йоах: 
«Везан Даьла, Воакхан Даьла, аз хьадеш 
мел дола х1ама юачунга д1адода са, гаьг д1а 
а яьккхе вахийта со», - аьнна. Дала ду1анна 
жоп а денна, цу саго ший гаьг хьа а яьккха 
лакхача попа хена т1а 1ойиллай, йоах. Меца 
а йолаш 1е ца луча гаьго из хи буаш-буаш 
овлашка кхаччалца биаб. Т1аккха кхы яа 
х1ама а йоацаш ше йиссача, «ахка яха йоал 
со», аьннад. Из хезад нитташта. 

Цар аьннад: «Гаьг, хьо ахка ма г1о, ка-
сталуш тхо хьабоал хьона, тхо буаргба 1а», 
аьнна. Уж нитташ бахьан долаш ахка ца 
йодаш йиссай сага гаьг. Х1аьта саг х1ама 
даа дезаш ца хиларца балха мукъа хиннав, 
бакъда сагота а г1айг1ане а хиннав. Цуду-
хьа цунга Дала амар даьд, хьай гаьг юха 
хьаэца, аьнна. Цу замалахь денз гаьг сагах 
д1а ца къасташ цунца я, йоах. Х1аьта нит-
таш дарбане ба цу хана денз.

ЮКЪАРА ДОЛЧА 
Г1УЛАКХА ДАКЪА 
ЛОАЦАШ ХИЛАР

Экажкъонгий-юрта вахаш хиннав цхьа 
саг. Наха юкъара долча х1аманна юстара 
цалатташ, ваха г1ийртав из.

Юрта бахараш арг1а елла жа а доахан 
доажадеш хиннад. Бакъда, цу саго шийга 
арг1а т1а кхаьчача т1ехйоалийташ хиннаяц, 
ший жа а доахан доацашше, юрта арг1а йок-
кхаш хиннай цо. 

- Хьанехк, х1ана йоах 1а хьай коа хьайба 
доацашше арг1а? - аьнна, хаьттад цунга. Цо 
жоп деннад: 

- «Шахьара юкъара долча х1аманна з1а-
мига дале а доаккха дале а дакъа лоацаш 
хила веза къонах. Ше къе вахаш хиннав из, 
цхьабакъда, юртарча наха устаг1а луш, 1аса 
луш, боахамах хоттавенна, дика ваьхав из. 
Цул т1ехьаг1а баьча бартаца х1ара хьайбан 
кертах ц1ерах 1ул даккха оттаяьча арг1ах 
жа а доахан а доажадеш ваьхав из. 

Д1аяздаьр С.Заамиев
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Знаменательные даты 
(июль)

1830 год, 8-20 июля - карательная 
экспедиция генерала Абхазова И. Н. в 
горную Ингушетию.

Мартиросиан Г. К. пишет: «В 1830 
году нагорная Ингушетия вела борьбу 
с отрядом князя Абхазова, имевшего 
целью захватить Военно-Грузинскую 
дорогу и обезопасить ее от нападений 
ингушей и осетин, живших в районе до-
роги. Отряд князя Абхазова выступил из 
крепости Владикавказ 8 июля 1830 года 
двумя колоннами». 

 Каратели сожгли несколько ингуш-
ских аулов, сломили сопротивление 
горцев, разрушили башни. Наиболь-
шему разрушению подвергся аул Эбан 
– родовое селение Ахильговых - Цицки-
евых. 

1832, 11- 28 июля - «За связи с има-
мом Кази-муллой (Гази-Мухаммедом) 
и убийство пристава Константинова» 
Главнокомандующий в Грузии генерал 
от инфантерии Розен Г.В. провел кара-
тельную экспедицию в земли ингушей 
и карабулаков. Сожжено и уничтожено 
более 20 ингушских аулов, взорваны 
башни, потравлен урожай. 

1864, 12 июля - учрежден Кавказ-
ский крест - знак для ношения на ле-
вой стороне груди всеми, «служившими 
когда-либо в рядах храброй Кавказской 
армии и участвовавших в военных дей-
ствиях против непокорных горцев Кав-
каза» (1864).

1874, 7 июля – в ст.Ессентукской 
Терской области родился видный про-
светитель и ученый, автор многочислен-
ных трудов по истории, языку и культуре 
Ингушетии Горепекин Фома Иванович. 
Умер предположительно в 1932 г.

 Работал в Терском областном коми-
тете по статистике. Изучал язык, рели-
гию, фольклор, культуру, археологию, 
географию и историю ингушского наро-
да. Было собрано всего 11 томов руко-
писей (около 6 тысяч страниц), которые 
сохранились лишь частично. Горепекин 
– автор ингушского букваря на основе 
русского алфавита. Принятый к изданию 
правительством Горской республики не 
успели выпустить, так как письменность 
горских народов была переведена на 
латиницу. Через несколько лет Горепе-
кин вновь взялся за ингушскую азбуку, 
приняв за основу уже знаки «древне-
мировой письменности народов белой 
расы». По мнению ученого, у ингушей в 
недавнем прошлом была своя письмен-
ность. Судьба этой работы Горепекина 
неизвестна. В 1909 г. в газете «Терские 
ведомости» была опубликована его 
работа «Мага-ерда» (языческий бог-
покровитель у ингушей»). 

 Впервые известные труды ученого 
собрала и издала кандидат историче-
ских наук Албогачиева М. С-Г.: «Труды 
Ф. И. Горепекина. СПб, 2006, 190 с. 

 1875, 2 июля - торжественно откры-
то движение по главной линии железной 
дороги Ростов - Владикавказ. 

 1877, 16 июля - 15 августа – ин-
гушская сотня в составе Российской 

царской армии участвует в боевых дей-
ствиях в Румынии.

 1883, 1 июля - образование в Тер-
ской области трех казачьих отделов: 
Сунженского, Пятигорского и Кизляр-
ского.

 Ингушетия вошла в состав Сунжен-
ского отдела с центром в станице Сун-

женская (быв. Ахки-юрт, ныне с.Сунжа 
Пригородного района Северной Осетии) 
и была в таком состоянии до 1905 года.

1889, 31 июля – Командующий во-
йсками кавказского военного округа 
возбудил ходатайство перед военным 
министром об учреждении управления 
духовными делами мусульман в Кубан-
ской и Терской областях «в видах по-
слабления объединяющего отдельные 
народности влияния мусульманства и 
противодействия умножению мусуль-
манского духовенства. 

Ходатайство было отклонено.

1893, 26 июля – в с.Альтиево ро-
дился выдающийся ингушский право-
защитник и общественный деятель, пу-
блицист и писатель Мальсагов Созерко 
Артаганович.

Был репрессирован и заключен в 
сталинские лагеря. 18 мая 1925 года 
группа политических заключенных во 
главе с Созерко Мальсаговым совер-
шает легендарный побег из Соловецких 
лагерей. Жизнь в лагере описана в зна-
менитой повести С.Мальсагова «Адские 
острова». Впервые напечатана в газете 
«Сегодня» (г.Рига) в 1925 году под на-
званием «Соловки – остров пыток и 
смерти».Умер в Англии 25 февраля 
1976 года.

 1902, 1 июля – во Владикавказе 
открыто железнодорожное училище. В 
1918 году преобразовано во Владикав-
казский железнодорожный техникум.

 Техникум подготовил большое коли-
чество специалистов для Ингушетии.

1918, 11 июля – в столицу Терской 
области – г. Владикавказ - прибыл Чрез-
вычайный комиссар Юга России Г.К. Ор-
джоникидзе.

1918, 17 (30) июля – 26 июля (8 ав-
густа) – Первый Всероссийский мусуль-
манский военный совет в Казани. Об-
разован Всероссийский мусульманский 
Совет (Харби Шуро).

1918, 18 июля – восстание белока-
заков на Тереке под руководством Г. Ф. 
Бичерахова, ставшего главой «Времен-
ного Народного правительства Терского 
края».

1918, 23 июля - 2 августа - в г. Вла-
дикавказе прошел IY съезд народов Те-
река. Избран Терский Народный Совет. 
От ингушской фракции в Совет вошли 
Гапур Ахриев, Муса Саутиев и П. Маль-
сагов. 

1919 год - июль - кровавое столкно-
вение ингушей селения Экажево и каза-
ков ст. Сунженской. 

 Рассеянный бурей табун ингушских 
лошадей попал к казакам, которые по-
том стали продавать их с аукциона в 
ст.Сунженская. Это и явилось причиной 
обострения отношений между ингуша-
ми и казаками. Вопрос обсуждался на 
заседании IV съезда народов Терека 25 
июля 1918 г. 

1919, июль – в г. Владикавказе 
прошли массовые погромы ингушей, 
организованные и осуществленные бе-
локазачьими отрядами. Ингуши в мас-
совом порядке покидают город. 

1919, 8 июля – начало боев с дени-
кинскими войсками в селениях Сурхахи 
и Экажево.

 Июль – житель села Сурхахи Ман-
дре Нальгиев 9 дней и ночей один ведет 
неравный бой с отрядом деникинцев и 
заставляет врагов отступить.

Подвиг Нальгиева отражен в пове-
сти Багаудина Зязикова «9 дней из жиз-
ни героя».

1919, 10 июля – Чрезвычайный ко-
миссар Юга России Г. К. Орджоникидзе 
направил в Совет Народных Комисса-
ров доклад «Год гражданской войны на 
Северном Кавказе».

1920, 19-20 июля – в г. Владикавка-
зе состоялась I Ингушская областная 
партийная конференция, избравшая 
Назрановский окружной комитет партии 
во главе с Идрисом Зязиковым. 

1920, 26 июля – состоялась первая 
областная партийная конференция Тер-
ской области. Избран областной коми-
тет РКП (б) и его бюро из 17 человек. В 
состав бюро от Ингушетии вошел Зязи-
ков И.Б.

1920, 29 июля – на съезде сельских 
советов Ингушетии избран окружной ис-
полнительный комитет под председа-
тельством Юсупа Албогачиева. Членами 
исполкома избраны: Абдул-Гамид Гой-
гов, Идрис Зязиков, Иналук Мальсагов, 
Эзархан Маматиев, Бексултан Костоев 
и другие.

1920, 30 июля – первый съезд сель-
ских Советов трудящихся ингушского на-
рода.

1921, 18 июля – Правительство Гор-
ской АССР приняло Постановление «О 
ликвидации неграмотности среди насе-
ления».

Совнарком обязал всех граждан ре-
спублики от 14 до 30 лет включительно 
«обучаться грамоте на родном и рус-
ском языках в порядке государственного 
принуждения 1921-1923 годов». В июне 
1923 года был разработан 5-летний план 
ликвидации неграмотности в Горской Ре-
спублике на 1923-1927 годы. 

1922, 9 июля – в с. Альтиево На-
зрановского округа родился известный 
ингушский писатель и журналист Маль-
сагов Ахмет Пшемахович. Умер в 1999 
году.

 1928, 11-16 июля – в г. Владикавказе 
прошла конференция по вопросам уни-
фикации чеченского и ингушского алфа-
витов на латинской основе.

Конференция не пришла к единому 
мнению по унификации алфавитов. 

1943, 26 июля – принято постановле-
ние Совнаркома ЧИ АССР «О всеобщем 
обязательном обучении в школах Чече-
но-Ингушской АССР» детей от 8 до 14 
лет. 

1954, 13 июля – принят Указ Пре-
зидиума Верховного Совета СССР «Об 
отмене Указа Президиума Верховного 
Совета СССР от 26 ноября 1948 г. «Об 
уголовной ответственности за побеги из 
мест обязательного и постоянного по-
селения лиц, выселенных в отдаленные 
районы СССР в период Великой Отече-
ственной войны». 

1956, 9 июля – прием первым за-
местителем председателя Совета Ми-
нистров СССР, членом Политбюро ЦК 
КПСС А.И. Микояном ингушской и че-
ченской делегаций в составе: Базоркин 
Идрис, Зязикова Жанетта, Муталиев 
Хаджибекир, Хаматханов Хаджибекир, 
Гайсумов Аббас, Дешериев Юнус, Ма-
таев Аки, Саидов Ахмад, Тайсумов Ала-
удин, Таштиев Осман, Ташухаджиева 
Эсет, Хамиев Султан, Шатаев Магомед, 
обратившихся с просьбой восстановить 
ликвидированную в 1944 г. автономию и 
вернуть депортированный народ на ро-
дину.

1963, 30 июля – в с. Тарское (Ангушт) 
Пригородного района родился генерал-
майор, Герой России, Глава Республики 
Ингушетия Евкуров Юнус-Бек Баматги-
реевич. 

С.СУЛТАНОВ

Приехав на третий день после на-
чала жатвы озимых, я застал глав-
ного агронома ГУПа «Нестеровское» 
Ислама Алиева на одном из ячмен-
ных чеков, где вовсю шла косовица 
этой культуры прямым комбайниро-
ванием уборочного агрегата «Палес-
се».

Следует отметить, недавно Ислам 
Алиев был назначен и.о. директора 
«Нестеровского», а заодно назначен 
начальником уборочно-транспортного 
отряда этого хозяйства.

Итак, здесь идет косовица одного из 
семенного ячменного чека. Полдень. В 
небе ни облачка. Солнце  палит бес-
пощадно. Душно. Температура под 40 
градусов.

– На косовице ячменя и одновре-
менном его обмолоте работает ком-
байн «Палессе» одного из лучших ком-
байнеров республики Назира Базгиева, 
ежегодно принимающего активное уча-
стие в жатве хлебов, – рассказывает И. 
Алиев. – На площади в 80 гектаров об-
молот завершается. С каждого убран-
ного гектара в среднем намолочено 
свыше 40 центнеров зерна. А с отдель-
ных его участков выходит по 60 цент-

неров. Через каждые 18 минут отсюда 
уходят «Камазы» с 10 тоннами зерна 
на каждом. 

Сейчас идет завершение 206-гектар-
ного поля элитного сорта ячменя, с каж-
дого из которых, повторюсь, мы взяли 
свыше 40 центнеров зерна, точнее ска-
зать, где-то 42-43. 

В зоне повышенного рискованного 
земледелия тоже идет косовица озимых, 
где задействованы четыре «Палессе» и 
восемь «Камазов» на перевозке зерна. 
Там с убранной площади намолочено 
свыше 20 центнеров зерна с гектара.

Для сравнения скажем, с убранного 
одного из ГУПов полей Малгобекского 
района, где жатву озимых начали одно-
временно с ГУПам «Нестеровское», вы-
шло чуть более 10 центнеров зерна, что 
в два раза меньше, чем в последнем.

Отметим, что на жатве хлебов в «Не-
стеровском» задействованы помимо 
комбайнов и грузовой техники передвиж-
ная «летучка» с запчастями на случай 
поломки комбайнов, две противопожар-
ные машины и другие службы.

Нестеровские хлеборобы приняли 
обязательство – завершить жатву ози-
мых в течение 10 рабочих дней, а за-
тем оказать помощь в уборочной страде 
фермерским хозяйствам, как они это де-
лают ежегодно.

– Завершив уборку семенных чеков 
элитных сортов ячменя, – продолжает 
Ислам Алиев, – мы сразу же  перейдем 
к обмолоту семенных чеков пшеницы, с 
которых в расчете на гектар планируем 
получить по 50 центнеров элитных се-
мян. Здесь в данный момент в косовице 
ячменя участвуют комбайнеры Назир 

и Вахид Базгиевы, Руслан Дзангиев и 
Муса Фаргиев.

– Завтра начнем стягивать солому и 
прессовать ее в рулоны и пачки, – гово-
рит он. – Одну часть этой  соломы гото-
вим для общественного животноводства, 
а другую отдадим своим механизаторам.

А освободившиеся поля от озимых 
начнем пахать под предстоящий сев 
озимых, а также под пары. К этой работе 
приступим буквально на днях – все па-
хотные комплексы наготове.

По словам Ислама Алиева, каждый 
комбайнер получит 3% от намолоченно-
го им  зерна, а водитель – 2% от пере-
везенного зерна, что, по его мнению, 
получится весьма солидно, потому что 
урожайность в расчете на гектар хоро-
шая.

Мы приехали на весовое хозяйство, 
на идеально подготовленную  заасфаль-
тированную площадку, где находились 
огромные бурты ячменя, который пере-
лопачивали  десяток рабочих зернотока. 
После очистки зерна, часть его в коли-
честве почти трех тысяч тонн будет за-
везена в складские помещения для се-
менного материала, а другая часть – для 
предстоящего сева озимых.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Жатва – 2015

Каравай в ГУПе ОПХ 
«Нестеровское» удался 

на славу
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В эти дни Ингушский научно-исследовательский институт гуманитарных наук 
имени Чаха Ахриева обсудил итог работы за прошедший год. Наш корреспондент 
встретился с его директором доктором филологических наук     Барахоевой Ниной  
Мустафаевной. 

- Нина Мустафаевна, год назад Вы были назначены директором Ингушского 
научно-исследовательского института гуманитарных наук имени Чаха Ахриева. 
Срок небольшой, и, тем не менее, что сделано институтом за этот период?

- Как известно, деятельность ГБУ «Ингушский научно-исследовательский институт гума-
нитарных наук имени Чаха Ахриева» направлена на реализацию целей и задач, связанных 
с фундаментальными исследованиями по проблемам ингушеведения и кавказоведения, 
включая и задачи, связанные с решением комплекса проблем социокультурного и истори-
ческого развития республики. Актуальными являются и задачи анализа, изучения этнополи-
тической, этнической  ситуации  и развития науки Республики Ингушетия в целом, а также 
проблемы ингушского языкознания, фольклора, литературы.

Ученые нашего института вносят достойный вклад в мировую и  отечественную науку. 
Важным фактором повышения плодотворности деятельности ингушского НИИ является 
всестороннее внимание со стороны руководства республики. В нашем коллективе трудится 
37 научных сотрудников, 4 из которых являются докторами наук, 16 - кандидатами наук.

Научно-исследовательская работа проводится в 5-ти  отделах: ингушской истории; ин-
гушской этнологии; ингушского фольклора и этнографии; ингушской литературы и  ингуш-
ского языка. На заседании Ученого совета института мы рассмотрели и утвердили темы 
научных направлений и исследований.

В рамках данных научных направлений готовятся научные проекты и комплексные темы: 
«Нартский эпос ингушей», «Ингушская Автономная область 1924-1934 гг.», «Этнография 
Ингушетии», «Средневековая культура ингушей: условия развития кавказского архетипа», 
«Этнополитическая ситуация в Республике Ингушетия», «История становления и развития 
ингушской литературы», Грамматика современного ингушского языка. Мы ожидаем защиты 
одной кандидатской  и пяти (!) докторских диссертаций. Согласитесь, это немало. 

- Но это, скажем так, ваша внутренняя работа. А что издано и пущено в науч-
ный оборот, дошло до читателя?  

- Вы правы. Результаты работы оцениваются по вышедшей продукции. Нами изданы 
такие фундаментальные сборники  статей,  как журнал «Известия Ингушского НИИ имени 
Чаха Ахриева», «70 лет депортации ингушского народа», «Материалы межрегиональной 
конференции, посвященные 110-летию Е.И. Крупнова, «4-Ахриевские чтения», «К 25-летию 
II Съезда ингушского народа», «Россия и Кавказ в Первой мировой войне 1914-1918 гг.: 
основные военные кампании, геополитические и социокультурные итоги», «Вторая миро-
вая война 1939-1945 гг. в исторических судьбах народов России и Кавказа». Кроме того, 
сотрудниками нашего института изданы авторские монографии: «Ингушетия в политике 
Российской империи на Кавказе. XIX век» (составитель и научный редактор  Картоев М.М.), 
«Магас – город Солнца» (Кодзоев Н.Д. в соавторстве с М. Бекбузаровым), «Малгобекская 
оборонительная операция (сентябрь-октябрь 1942 г.) Ход. Этапы. Значение» (Матиева Ти-
мура), «Ингушско-русский словарь терминов» (Нины  Барахоевой, Нурдина Кодзоев  и Бо-
риса  Хайрова). 

- Мне часто приходится читать и видеть сообщения прессы о том, как ваши 
ученые принимают участие в том или ином мероприятии, скажем так,  пропаган-
дистского характера. Это спонтанные явления или часть  работы института?

-  В том-то и дело, что это наша плановая работа: научные семинары, презентации 
книг,  круглые столы, республиканские, региональные и международные научно-практи-
ческие конференции и другие мероприятия. Их много, чтобы приводить в газете. Отмечу 
только несколько. Международная научно-практическая конференция «Россия и Кавказ 
в Первой мировой войне 1914-1918 гг.», презентация сборника документов и материалов 
«Ингушетия в политике Российской империи на Кавказе. XIX век», круглый стол «Перспек-
тивы развития ингушского языкознания», круглый стол «Депортация ингушей 23 февра-
ля 1944 года. Реалии и следствие», Всероссийская научно-практическая конференция, 
посвященная 245-летию добровольного вхождения Ингушетии в состав России: время, 
события, люди», научный семинар «Урарту-Ингушетия: Исторические и культурные свя-
зи», научный семинар «Актуальные проблемы алановедения», Международная научная 
конференция к 70-летию Дня Победы ВОВ «Вторая мировая война 1939-1945 гг. в исто-
рических судьбах народов России и Кавказа», цикл мероприятий, посвященных Году ли-
тературы, и другие.

Также мы участвуем и  в телевизионных проектах республики. Сотрудники институ-
та совместно с НТРК и ГТРК подготовили телевизионные проекты: «Из глубины веков»; 
«Г1алг1ай 1адаташ»; «Керда фусам»; «Мохк безар»; «Бехке нах ларх1ар»; «Кхоллама 
хьаст»; «Найций г1улакх»; «Зоахалол»; а  также принимали активное участие в различных 
других передачах НТРК «Ингушетия» и ГТРК «Ингушетия» по комплексу проблем гумани-
тарных наук (проблемы и состояние ингушского языка и литературы, этнологии, истории, 
фольклора и этнографии ингушского народа). Наши ученые также принимают участие в 
радиопередачах «Ангушт» по различным направлениям ингушеведения.

- Такой институт не может вариться в собственном соку. У вас есть какие-
нибудь творческие и организационные связи с другими вузами?   

- Мы уже подписали соглашение о сотрудничестве и взаимодействии с Государствен-
ной архивной службой нашей республики и провели совместную международную науч-
но-практическую конференцию, издали монографический труд «Ингушетия в политике 
Российской Империи на Кавказе. XIX век». Готовимся подписать соглашение о сотрудни-
честве и взаимодействии с  Институтом истории Национальной академии наук Азербайд-
жана (НАНА) и с Кубанским государственным университетом.

- Каковы в общих чертах перспективы развития института?  
- 9 декабря  2015 г. состоялась встреча Главы РИ Евкурова Ю-Б. Б. с Президентом РАН 

академиком В. Е. Фортовым, в котором и я принимала участие. На встрече обсуждались 
вопросы развития региональной науки Республики Ингушетия и возможности создания 
в республике Ингушского научного  центра. В результате данной встречи были опреде-
лены задачи и перспективы интеграции и развития ингушской фундаментальной науки в 
академическую науку РФ. 6 марта  2015 г. состоялась встреча Главы РИ Ю.Б. Евкурова 
с руководителем ФАНО М.М. Котюковым. Обсуждался вопрос о перспективе вхождения 
Ингушетии в ФАНО.

Создаваемый на базе нашего НИИ Ингушский научный центр сможет, опираясь на науч-
ный потенциал ИнгГУ, имеющиеся в ИнгГУ и в Ингушетии лаборатории, развивать научные 
исследования по различным актуальным для нас научным направлениям, таким, например, 
как гуманитарные проблемы развития региона, исследования высокомолекулярных соеди-
нений, исследования нефтей и нефтепродуктов, исследование в области экологии горных 
территорий  и другим. Как известно, интеллектуальный уровень народа определяется сте-
пенью его приобщенности к фундаментальной науке. Создание регионального научного 
центра на территории Ингушетии позволит стать нашей республике, пусть небольшой, но 
достойной частью мирового цивилизованного сообщества. Путь к этому положению среди 
народов мира лежит лишь через овладение современной мировой культурой, одной из ве-
личайших вершин которой является фундаментальная наука. 

У.ЭНБЕКОВ

Наступило  лето и по традиции актуальной стала тема неплатежей за 
газ, электроэнергию, воду.  Но, как выясняется, чем больше об этом го-
ворят, предпринимают какие-то действия, тем больше становится сумма 
общей нашей задолженности перед каждым из  поставщиков этих услуг. 
Проблема неплатежей стала  государственной бедой. Предстоящее с 1 
июля повышение тарифов грозит еще более осложнить положение.

Что же делать, если не помогают бесчисленные  совещания, решения, по-
казательные «отрезания» и «обрезания» с участием глав администраций му-
ниципальных образований и сотрудников правоохранительных органов?

У меня есть на этот счет предложение,  которое в один момент решит ра-
дикально проблему неплатежей. Сомневаюсь, однако, что поставщики услуг 
примут его с восторгом. Мне представляется, что существующее положение 
их вполне устраивает, оно дает море возможностей для их незаконного обо-
гащения. Когда несколько лет назад возмущенный этим Глава  Дагестана Р. 
Абдулатипов прямым текстом сказал, что коррупция и воровство пронизали 
«Межрегионгаз», начиная  от Махачкалы, продолжая Пятигорском и кончая го-
ловным  офисом в Москве,  никто и не подумал подать на него в суд, или хотя 
бы опровергнуть его слова устно.

«Газпром» - одна из самых продвинутых в технологическом отношении рос-

сийских компаний, но только в области добычи газа и поставок его за рубеж.  
Внутри страны все на уровне вчерашнего дня. Между тем,  сегодняшняя техни-
ка позволяет решить проблему неплатежей одномоментно. И на Западе, чьего 
тлетворного влияния мы так боимся, ее уже решили. Там каждому  абоненту 
газовики и энергетики установили умные счетчики – есть на твоем счетчике 
деньги, получаешь  газ и свет, нет – счетчики сами автоматически перекрывают 
их подачу. И не надо ходить по дворам с бригадой сварщиков и их подручных, 
уговаривать,  скандалить!

Как сообщалось недавно  в СМИ, такие счетчики сконструированы и в Рос-
сии и их уже показывали В. Путину.  Мне известно, что за публикациями в 
«Сердало» на тему  взаимоотношений газовиков и абонентов внимательно 
следят в «Пятигорскмежрегионгазе». Хотелось бы  узнать мнение его руковод-
ства по замене старых счетчиков на новые – умные. Эта тема  рассматривает-
ся вообще в высших «газовых» кругах?

Абу ГАДАБОРШЕВ

Ингушский НИИ: 
на пути к расширению сфер 

исследования

В РГУ нефти и газа имени  
И. М. Губкина 24 июня 2015 года  
состоялось торжественное  вруче-
ние дипломов с отличием лучшим 
выпускникам университета, в том 
числе  отмечены труды и заслуги 
активистов, на протяжении всей 
учебы принимавших участие  в 
спортивной, общественной, науч-
но-исследовательской и культур-
но-массовой жизни университета.

Среди лучших выпускников от-
личников оказался и наш земляк  
Оздоев Магомед Каримсолтович, 
который являлся и стипендиантом 
Главы Республики Ингушетия. 

Ректор РГУ нефти и газа Марты-
нов Виктор Георгиевич  наградил Ма-
гомеда Оздоева нагрудным почетным 
знаком «Звезда Губкинского универ-
ситета». На праздничном меропри-
ятии присутствовали представители  
органов государственной власти и 
руководители ведущих нефтегазовых 
компаний мира.

Ранее Оздоев М.К. окончил с от-
личием МГУ им. М.В. Ломоносова. 
За участие в олимпиадах, в между-
народных, российских научно-иссле-
довательских конференциях получил 
более 35 дипломов и сертификатов, 
его работы опубликованы  в россий-
ских и международных изданиях. 
Сейчас Магомед работает в ино-

странной нефтегазовой компании. 
Увлекается спортом и организацией 
культурно-массовых мероприятий, 
автор проекта «Лоам – 20 лет», со-
автор премии «АССА». Планирует ка-
рьеру в российских ВИНК на между-
народных проектах.

Сейчас самое время обращать 
пристальное внимание на подготов-
ленные профессиональные кадры. 
Поддерживать наших отличников в 
российских нефтяных компаниях, 
продвигать своих ребят. Мы от всего 
сердца поздравляем Магомеда с этой 
заслуженной наградой!

И.КОСТОЕВ

Проблема неплатежей. 
Как  решить?

Потребитель

Оценка - «отлично»!

Командир 44-й основной экспеди-
ции на Международную космическую 
станцию начал свои 804-е сутки на-
хождения в космосе. Прежний ре-
корд, равнявшийся 803 суткам, так же 
принадлежал российскому космонав-
ту Сергею Крикалёву, и был установ-
лен в октябре 2005 года. Рекордсмен 
мечтает «налетать» 1000 суток.

Первый полёт рекордсмена со-
стоялся в 1998 году на орбитальную 
станцию «Мир», последующе четыре 
экспедиции были совершены на МКС.

При этом, как сообщает ТАСС со 
ссылкой на представителей ракетно-
космической отрасли, для официаль-
ного признания рекорда необходимо 
провести на орбите на пять процен-
тов времени больше, чем предыду-

щий рекордсмен. Таким образом, 
официально рекорд Падалки будет 
зафиксирован лишь в августе. Од-
нако Сергей Крикалёв сообщил, что 
передаст свои поздравления коллеге, 
превзошедшему его достижение, уже 
во время ближайшего сеанса связи.

К моменту запланированного за-
вершения 44-й основной экспедиции 
на МКС общий «космический стаж» 
Геннадия Падалки должен достигнуть 
880 суток.

Сам новый рекордсмен ещё до 
начала своей пятой экспедиции при-
знавался, что не собирается останав-
ливаться на достигнутом и мечтает в 
будущем достичь отметки в 1000 су-
ток в космосе.

Российский космонавт Геннадий Падалка стал 
обладателем мирового рекорда по общему 

времени пребывания на космической орбите!
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Вот уже четверть века как существует Ре-
спублика Ингушетия и за это время многое 
в нашей жизни разительно переменилось в 
лучшую сторону. Но, к сожалению, кое-что 
осталось на уровне бедственных 90-х годов 
прошлого века. В частности, это относится к 
качеству электроснабжения населения.

Я живу в Юго-западном микрорайоне 
г. Назрани и утверждаю это исходя из соб-
ственного опыта. В последние 1,5 - 2 меся-
ца энергетики просто издеваются над нами. 
Разве это не так, если порой по 7-10 раз в 
сутки свет в наших домах отключается? 
Только сядешь за компьютер и начнешь 
работать, как свет гаснет. И так происходит 
за день многократно. Специалисты гово-
рят, что такие аварийные выключения для 
компьютера подобны инфаркту для чело-
века. А кроме того, ты не можешь работать, 
нервничаешь, что наносит вред здоровью. 
А в доме у людей, помимо компьютеров, 
холодильники, телевизоры, кондиционеры 
и много другой техники, которая под воздей-
ствием таких аварийных отключений пре-
ждевременно выйдет из строя. Но докажи 
это потом энергетикам и попробуй получить 
возмещение понесенного материального 
ущерба! Закон, защищающий права потре-
бителей, у нас есть, но воспользоваться им 
весьма проблематично. В этом я убедился 
на собственном опыте. Несколько лет на-
зад по вине  энергетиков сломался телеви-
зор и решил подать иск в суд о возмещении 
убытка. Обратился к адвокату, но тот сразу 
сказал, что без акта компетентной органи-
зации  о причине поломки в суд идти нет 
смысла. Такой организации я в республике 
не нашел и стоит мой телевизор, ежеднев-
но напоминая мне о 33 тысячах рублей, 
которые за него уплачены. Не желая по-

вторения подобной ситуации, решил пред-
принять  упреждающие действия. В статье 
46 Закона «О защите прав потребителя» 
сказано: «Уполномоченный федеральный 
орган исполнительной власти по контролю 
(надзору) в области защиты прав потреби-
телей (его территориальные органы), иные 
федеральные органы исполнительной вла-
сти (их территориальные органы), осущест-
вляющие функции по контролю и надзору в 
области защиты прав потребителей и без-
опасности товаров (работ, услуг), органы 
местного самоуправления, общественные 
объединения потребителей (их ассоциа-
ции, союзы) вправе предъявлять иски в 
суды о признании действий изготовителя 
(исполнителя, продавца, уполномоченной 
организации или уполномоченного инди-
видуального предпринимателя, импортера) 
противоправными в отношении неопреде-
ленного круга потребителей и о прекраще-
нии этих действий».

У нас в республике есть территориаль-
ный орган по надзору в области защиты 
прав потребителей – Роспотребнадзор. 
Прошу его руководство считать данную 
публикацию моим официальным обраще-
нием к нему для подачи судебного иска к 
энергетикам за противоправные действия 
в отношении неопределенного круга по-
требителей их услуг и о прекращении этих 
действий.

Со своей стороны заявляю, что на про-
тяжении многих лет являюсь добросо-
вестным плательщиком  за потребленную 
электроэнергию, что могу подтвердить кви-
танциями.

А.Ю. ГАДАБОРШЕВ,
г. Назрань, ул. Машхоева, 40

Листая календарь

Первые энциклопедии 
1 июля 1751 г. вышел в свет первый том первой в мире «Энцикло-

педии».  Как отмечают знатоки, самые первые энциклопедии, или тер-
минологические словари, появились еще в Древнем Египте в период 
Среднего царства (2 тысячелетие до н.э.), а своды знаний составля-
лись и в Древнем Китае (12-10 века до н.э.)  Но первой энциклопедией 
в ее современном виде для нас стала эта. 

Проект французского справочного издания под названием «Энциклопе-
дия, или толковый словарь наук, искусств и ремёсел» возник в 1747 году. Его 
инициатором стал парижский книгоиздатель Луи Бретон, который обратил-
ся тогда к знаменитому философу и писателю-просветителю Дени Дидро с 
просьбой стать организатором уникального дела. Дидро охотно согласился 
и посвятил «Энциклопедии» 25 лет жизни. Он был составителем проекта 
издания, его ответственным редактором и автором множества статей. 

Основной корпус «Энциклопедии» составили 35 томов: 17 томов текста 
(60 тысяч статей) и 11 томов «гравюр» (иллюстраций к тексту). В 1776-1777 
годах вышло еще 4 тома дополнений к иллюстрациям, а в 1780 году — 2 
тома указателей. Первые 28 томов были созданы под редакцией одного Ди-
дро. Впоследствии его соредактором стал ученый-единомышленник Жан 
д’Аламбер. Участие в составлении энциклопедии приняли также самые 
выдающиеся мыслители века Просвещения: Франсуа Мари Вольтер, Поль 
Гольбах, Жан-Жак Руссо, Шарль Луи Монтескье, Поль Адриан Гельвеций и 
другие. 

Первая «Энциклопедия» была не только популярно и увлекательно на-
писана, но и направлена против феодализма и католицизма, и фактически 
послужила идеологической базой для будущей Великой Французской рево-
люции. 

В начале «Энциклопедия» выходила по подписке тиражом 4250 экзем-
пляров. Она неоднократно переиздавалась: в Лукке (1758–1776), Женеве 
(1778–1779) и Лозанне (1778–1781). Вскоре подобные издания получили 
распространение во всех странах. С 1772 года в Эдинбурге начала выхо-
дить «Британника», а с начала 19 века собственные энциклопедии создают-
ся в Германии, Испании, России. 

 В 20 веке энциклопедии получили столь широкое распространение, что 
охватить вниманием все невозможно. Появились отраслевые и даже пер-
сональные энциклопедии. Популярными стали электронные энциклопедии.

У. ЭНБЕКОВ

Пересекая границы, автомобильные дороги со-
единяют народы и регионы. Дорожная сеть Рос-
сии развивается достаточно интенсивно: строятся 
новые трассы, вводятся в эксплуатацию мосты и 
путепроводы, тоннели и защитные сооружения, 
повышающие уровень безопасности движения по 
трассам, устанавливается современное энергос-
берегающее освещение, создаются пешеходные 
переходы, что снижает риск гибели людей. Вся от-
ветственность за «путешествие с комфортом» ле-
жит на Управлении федеральных дорог «Кавказ» 
– одном из крупнейших предприятий дорожной от-
расли на Юге России.

Сегодня мы беседуем с начальником ФКУ Упрдор 
«Северный Кавказ» Русланом Абдулвахиевичем Леч-
хаджиевым, человеком с большим стажем работы на 
дорогах Северного Кавказа, профессионалом своего 
дела. 

Наша справка: Руслан Абдулвахиевич  родился 2 
июля 1965 года в городе Гудермесе Чеченской Респу-
блики. В 1990 году окончил Грозненский нефтяной 
институт им. акад. М.Д. Миллионщикова. В 2007 
году закончил обучение в Российской академии го-
сударственной службы при президенте РФ. В 2013 
году успешно окончил Московский автомобильно-до-
рожный государственный технический университет 
(МАДИ) по специальности «Автомобильные дороги 
и аэродромы».

Руслан Абдулвахиевич с 2004 по 2007 год возглав-
лял филиал Упрдора «Северный Кавказ» в Чеченской 
Республике. С 2007 по 2014 год работал в должности 
заместителя начальника ФКУ Упрдор «Северный 
Кавказ».

За время трудовой деятельности отмечен бла-
годарностью министра транспорта РФ, а также 
награжден юбилейным знаком «В память 200-летия 
Управления водяными и сухопутными сообщениями» 
и удостоен почетного звания «Заслуженный строи-
тель Чеченской Республики». 

-  Руслан Абдулвахиевич,  расскажите, пожа-
луйста, сколько субъектов подведомственны ФКУ 
«Упрдор «Северный Кавказ» и какие работы ведут-
ся в настоящее время? 

- Управление ФКУ Упрдор «Северный Кавказ» 
начинается с территории Краснодарского края  и за-
канчивается на границе Чеченской Республики. ФКУ 
«Упрдор «Кавказ» несет ответственность за качество 
трасс в пяти субъектах Северо-Кавказского феде-
рального округа: Карачаево-Черкесской Республике, 
Кабардино-Балкарской Республике, Республике Ин-
гушетия, Республике Северная Осетия – Алания, и в 
Ставропольском крае.

До недавнего времени оно обслуживало почти 
2,5 тысячи километров федеральных автомобильных 
дорог, проходящих по семи субъектам Северо-Кав-
казского федерального округа. Но в середине 2014 г. 
федеральные дороги Калмыкии, Дагестана и Чечни 
перешли в подчинение другого управления.

  Задача управления не только сохранить качество 
обслуживаемых трасс, но и улучшить их технические 
показатели. Именно поэтому, прежде чем приступить к 
новым проектам, важно оценить то, что уже было сде-
лано. Главным показателем работы многочисленного 

коллектива управления является безопасность на до-
рогах и первоклассное качество федеральных трасс.

В 2014 г. точно в срок были воплощены в жизнь все 
запланированные проекты, значительные улучшения 
произошли на дорогах всех республик.

В данное время идет строительство и реконструк-
ция всей федеральной автодороги Ингушетии. Уча-
сток дороги протяжённостью 13,1 км будет сдан в 
эксплуатацию уже в конце октября текущего года. А 
строительство и реконструкция всей федеральной 
автодороги Ингушетии будут завершены в 2020 году.  
На всем участке ведутся плановые работы, при про-
ведении которых ФКУ «Упрдор «Кавказ» были учтены 
все правила, касающиеся качества и внешнего вида 
дороги. Четыре полосы повысят пропускную способ-
ность дороги на этом направлении. Также ведется 
строительство автомобильных развязок в ряде насе-
ленных пунктов. Новая трасса будет отвечать всем со-
временным требованиям и стандартам. 

-  Какие фирмы задействованы в  реконструк-
ции и ремонте дорог?

- В строительстве и реконструкции федеральной 
автомобильной дороги М-29  протяженностью 13,1 
км задействованы местные фирмы - ООО «Мальтес», 
ООО «Маркетинг Сервис», ООО «Трансасфальт». 
Техника у них современная. Главное преимущество 
использования современной техники  - повышение ка-
чества дорожного покрытия, которое прослужит  доль-
ше и будет более безопасным для автомобилистов.   
А использование передовой технологии  позволяет 
дорожно-строительным компаниям обеспечить не-
прерывность и высокую производительность укладки 
асфальтобетонного покрытия. Хотелось бы отметить, 
что на пути исследования строительной дороги при-
дется выкупать и сносить частные  домовладения. 
Дома будут выкупаться за счет Федерального бюдже-
та. Оцениваться будет все, что находится на участке 
домовладельца, что приносило пользу - заборы, дере-
вья, кустарники и т.д. Все будет оценено и оплачено.

- Как нам известно, на этой трассе много слу-
чаев ДТП. Как вы считаете, после реконструкции 
дороги количество аварий уменьшится?

-  Снизить количество дорожно-транспортных про-
исшествий позволяют не только инновационные ре-
шения. Управление имеет значительный опыт много-
летнего положительного сотрудничества  с ГИБДД. 
Наши слаженные и оперативные действия позволяют 
обеспечить безопасный проезд на федеральных авто-
мобильных дорогах, предупредить и ликвидировать 
чрезвычайные ситуации, а также найти пути решения 
ряда проблем. Особенно это взаимодействие прояв-
ляется в случаях осложнения погодных условий, как 
правило, зимой. Также по всей трассе будут установ-
лены барьерные бетонные ограждения, что исключа-
ет возможность выхода на встречную полосу. Вдоль 
трассы появится современное электроосвещение, 
новые дорожные знаки, барьерные ограждения, до-
рогу полностью расширим. Качественное освещение 

– это эффективный инструмент для предотвращения 
аварий. У каждого Федерального управления автодо-
рог есть какая-то своя новинка, не только в отношении 
инновационных технологий по содержанию и ремон-
ту дорог, но и в повышении уровня безопасности до-
рожного движения. У тех, кто проявляет новаторский 
подход, проезд по дорогам более комфортный и без-
опасный. Мы также стараемся придерживаться этого 
принципа. 

- В данном проекте предусмотрены пешеход-
ные переходы? 

- Да, несколько пешеходных переходов - это в рай-
оне Насыр-Кортской администрации и в районе уни-
верситета. Переходы будут как в Москве на кольцевой 
дороге. Руководство федеральных автомобильных 
дорог уделяет очень большое внимание Северо-Кав-
казскому региону. Идет интенсивная работа по всему 
Кавказу. 

- Говорят, что строительство  13 км, которые вы 
в данное время строите, затянулось. Что вы скаже-
те по этому поводу?  

- Здесь надо обратить внимание, что строится 13 
км. дороги, которые, как уже было отмечено, мы сда-
дим в октябре текущего года. Таким образом, получа-
ется, проект реализован за два года и два месяца. А 
по правилам на строительство дороги  в 10 км. дается 
срок от 1,5 до 2 лет.

-  На ваш взгляд, руководитель федеральной 
дороги  на территории Ингушетии справляется со 
своей обязанностью? И сколько человек работает 
в представительстве РИ?

- На территории РИ  участок дороги контролирует 
Хамзат Хусейнович Харсиев. Он  хорошо справляется 
со своей работой, нарушений со стороны управления 
нет. Мы с ним  тесно работаем, и у нас нет никаких 
проблем. Проверяющие и контролирующие организа-
ции дороги на территории РИ в летнее и зимнее время 
осуществляют свою работу хорошо в соответствии с 
нормативами. Ко Дню республики по всей федераль-
ной дороге на территории РИ была обновлена раз-
метка очень качественно. Представительство на тер-
ритории РИ было организовано несколько лет назад, 
Москва выделила две единицы работников. В следу-
ющем году в Упрдор по РИ мы увеличим штат еще на 
два человека.

- Это работа ФКУ «Упрдор «Кавказ»?
- ФКУ к этому прямого отношения не имеет, те под-

рядчики и организации, которые занимаются содер-
жанием дорог, делают разметку, за это мы им платим.  
Это все предусмотрено в контракте содержания дорог.  

Пользуясь случаем хочу выразить благодарность 
руководству Республики Ингушетия, особенно Главе 
региона Ю.Б. Евкурову, который поддерживает нас в 
любом вопросе в реализации этого проекта. Поздра-
вить всех жителей РИ со священным месяцем Рама-
дан. Желаю мира и добра каждой семье и каждому 
жителю республики. А мы будем делать все возмож-
ное, чтобы пользователи дорог гордились высоким ка-
чеством содержания наших федеральных трасс.

 - Мы тоже, в свою очередь, Руслан Абдулвахи-
евич, поздравляем  вас с юбилеем. Желаем креп-
кого здоровья, бодрости духа и успешного завер-
шения строительства дороги.

М. БАРАхОЕВ

Прошу подать судебный иск

Перспективы 
дорожной сети
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В юбилейный год 70-летия Вели-
кой Победы город-герой Волгоград 
вновь стал столицей Международ-
ного телевизионного фестиваля во-
енно-патриотических программ и 
фильмов «Вечный огонь». Масштаб-
ный телефорум, родившийся в 1987 
году, постоянную прописку в городе 
на Волге получил спустя два года. С 
той поры он снискал себе широкое 
общественное признание. В част-
ности, в 2010 году ГТРК «Волгоград-
ТРВ» была удостоена гран-при фонда 
Андрея Первозванного за высокую 
организацию проведения фестиваля.

ГЕОГРАФИЯ участников этого ме-
дийного форума год от года растет. В 
нынешнем году на фестиваль прислали 
свои работы журналисты из всех реги-
онов России, в том числе из Крыма, а 
также из Беларуси, Казахстана, Кирги-
зии, Азербайджана, Абхазии и Южной 
Осетии.

В конкурсной программе VIII Между-
народного телевизионного фестива-
ля военно-патриотических программ и 
фильмов «Вечный огонь» принимали 
участие как крупные телекомпании, так 

и небольшие, даже семейные студии, те, 
кто неплохо заявил о себе в прошлые 
годы, и дебютанты. Участниками было 
представлено в общей сложности почти 
четыре сотни работ.

Членам жюри фестиваля, среди 
которых были деятели искусства и на-
уки, общественные деятели, политики 
и известные журналисты, предстояло 
определить лучшие работы в десяти 
конкурсных номинациях. Так или иначе 
были отмечены почти все телекомпа-
нии, принимавшие участие в фестивале. 
В номинации «Лучший телевизионный 
очерк» в числе лидеров оказалась и 
ГТРК «Ингушетия», представлявшая на 
форуме работу журналиста Наты Ужа-
ховой «Летописцы Победы». Работа на-
шей коллеги была удостоена диплома 
второй степени.

Телеочерк Наты Ужаховой повеству-
ет о героической Малгобекской оборо-
нительной операции войск Закавказ-
ского фронта в период битвы за Кавказ, 
ставшей нетленной страницей истории 
Великой Отечественной войны 1941-
1945 годов. Об этой операции, которая 
сорвала захватнические планы врага на 
Кавказе и стала одним из условий для 
последующего полного разгрома немец-
ко-фашистских войск в Сталинградской 
битве, журналисту рассказывают наши 
современники – люди разных возрастов, 
объединенные одной священной памя-
тью о бессмертных защитниках города 
воинской славы Малгобека.

В числе этих героев очерка не мог не 
оказаться Башир Чербижев, почетный 
гражданин города Малгобека, предсе-
датель Малгобекского совета ветеранов 
войны и труда. Он четверть века посвя-
тил кропотливому сбору материалов о 
героическом прошлом нынешней не-
фтяной столицы Ингушетии, основав в 
родном городе музей боевой и трудовой 
славы. 

Надо сказать, что увлечение музей-
ным делом пришло к Баширу Асламбе-
ковичу не сразу. Сначала ему пришлось 
потрудиться в различных других сфе-
рах. В 1976 году его пригласили на ра-
боту в малгобекскую городскую газету. 
Журналистский талант проявился уже 

в первых газетных материалах Башира 
Чербижева. Горячий патриот, страстно 
влюбленный в свой город, он расска-
зывал читателям о трудовых подвигах 
нефтяников, вел репортажи с отдален-
ных животноводческих ферм, писал об 
успехах малгобекских виноградарей и 
овощеводов, бывал на строительных 
площадках молодого, развивающегося 
города. Но особое место в его неустан-
ном журналистском поиске заняли ве-
тераны Великой Отечественной войны, 
защищавшие  Малгобек, сражавшиеся 
с фашистами на других фронтах. Герои 
военного лихолетья  жили совсем рядом, 
на соседних улицах, трудились на пред-
приятиях родного города и воспитывали 
молодежь на подвигах отцов.

В ту пору Башир Чербижев остро 
ощутил, что военная история его города 
до сих пор остается недоказанной, что 
подвиг защитников малгобекской нефти 
не до конца  оценен современниками. 
Так тема Великой Отечественной войны 
стала в журналистском творчестве Ба-
шира Асламбековича одной из главных. 
Ветераны войны возили его по Мал-
гобекским высотам, обильно политым 
кровью наших бойцов, рассказывали 
о своих замечательных однополчанах, 
сложивших головы в жестокой битве  
на подступах к городу, о том единении 
фронта и тыла, позволившем выстоять 
защитникам города, о массовом героиз-
ме и самоотверженности солдат Крас-
ной армии и мирных жителей. Все эти 
рассказы  легли впоследствии в основу 
летописи боевой славы города нефтя-
ников, а объектив фотокамеры  Башира 
Чирбижева навсегда запечатлел для по-
томков светлые лица людей, ковавших 
Великую Победу.

Еще одним летописцем Победы стал 
в телеочерке Наты Ужаховой молодой 
талантливый ученый Тимур Матиев. Он 
автор фундаментального исследования 
«Малгобекская оборонительная опе-
рация (сентябрь–октябрь 1942 г.). Ход. 
Этапы. Значение». Специалисты отме-
чают, что это исследование ингушского 
ученого стало первым в отечественной 
историографии опытом многоаспектно-
го рассмотрения одной из важнейших 
страниц битвы за Кавказ 1942-1943 го-
дов и Великой Отечественной войны в 
целом, в котором задействован обшир-
ный пласт отечественных и зарубежных 
архивных документов, посвященных 
данной теме.

В книге Тимура Матиева, которая в 
прошлом году вышла в издательстве 
Котляровых (Нальчик), в хронологиче-
ской последовательности проанализи-
рованы основные этапы и ключевые 
события военных действий в районе 
Малгобека осенью 1942 года, а также 
подробно рассмотрены особенности во-
енного искусства и применения в их ходе 
отдельных родов и видов вооруженных 
сил СССР и Германии.

Одновременно с этим автором все-
сторонне показана жизнь прифронто-
вых районов, взаимоотношения войск и 
местного населения в сложных условиях 
военной поры. Работа Тимура Матиева 
состоит из трех частей («Фермопилы 
Кавказа», «Сталинград на Тереке», «Ин-
гушетия в период битвы за Малгобек») 
и иллюстрирована редкими фотографи-
ями и штабными картами, в том числе 
немецкими.

Интереснейшие рассказы о Малго-
бекской оборонительной операции из 
уст Башира Чербижева, Тимура Матие-
ва и других героев телевизионного очер-
ка Наты Ужаховой «Летописцы Победы» 
сделали работу ингушского журналиста 
глубокой по содержанию и проникновен-
ной по форме. Вкупе с профессионализ-
мом съемочной группы это и принесло 
телеочерку, представленному ГТРК «Ин-
гушетия» на медийном форуме в Вол-
гограде, вполне заслуженный успех. И 
этот успех Ната Ужахова, побывавшая 
на днях в редакции «Сердало», охотно 
разделяет  со всеми участниками твор-
ческого процесса – с телеоператором 
Ибрагимом Манкиевым, с оператором 
монтажа Магомедом Гагиевым, с води-
телем Расулом Измайловым, а также с 
председателем ГТРК «Ингушетия» Бер-
сом Евлоевым, которому принадлежит 
идея названия телеочерка.

КОНЕЧНО, Малгобекская оборони-

тельная операция еще не раз привлечет 
к себе внимание ученых, исследовате-
лей, краеведов и журналистов. К сожа-
лению, ее роль и значение долгое время 
замалчивались.

Хорошо известно, что к 1941 году 
Малгобек оказался одним из основных 
нефтедобывающих районов СССР и 
добывал до 1,5 млн. тонн нефти в год, 
был кузницей рекордов по добыче. Мал-
гобекская нефть считалась лучшей по 
качественному составу. Вся рекордная 
добыча нефти шла на нужды Красной 
армии. За крупные успехи 6 февраля 
1942 года коллектив 2-го нефтепромыс-
ла треста «Малгобекнефть» был на-
гражден орденом Ленина - высшей на-
градой страны.

Главная задача, стоявшая перед 
нашими войсками и населением респу-
блики, состояла в том, чтобы врагу не 
досталась малгобекская нефть. К реше-
нию этой задачи было привлечено все 
внимание руководства и населения ре-
спублики.

По мере приближения фашистских 
войск к территории Ингушетии росла ак-
тивность населения. Несмотря на то, что 
почти все взрослое мужское население 
республики было на фронте, народ гото-
вился  к обороне. Руководством респу-
блики было организовано партизанское 
движение. Женщины, старики и даже 
дети выходили на строительство тран-
шей и других укреплений. Патриотиче-
ское движение охватило весь народ.

13 августа 1942 года во Владикав-
казе состоялся антифашистский митинг 
народов Северного Кавказа, на котором 
прозвучал пламенный призыв защитить 
Кавказ. Газета «Грозненский рабочий» 
от 30 сентября 1942 года сообщала о 
том, что состоялся «антифашистский 
съезд женщин и девушек-горянок Чече-
но-Ингушской АССР», на котором было 
принято обращение «Ко всем женщинам 
и девушкам Чечено-Ингушской АССР, 
ко всем горянкам Кавказа»: «Товарищи 
женщины-горянки! Мы призываем вас 
в этот трудный час, когда враг рвется в 
наш дом, когда он, как дикий зверь, стре-
мится упиться нашей кровью, кровью на-
ших детей, в этот трудный для Отчизны 
час мы призываем вас грудью встать на 
защиту своей Родины, на защиту своей 
чести и свободы!»

Советский писатель Петр Павленко 
был свидетелем принятия ингушским 
народом клятвы в защиту своей Родины, 
что он и отразил в своей статье «Газа-
ват»: «Ингушский народ объявил газа-
ват - непримиримую священную войну 
против гитлеровских подлецов. Объявил 
гласно, всенародно, как общую волю 
всех честных мужчин.

- К оружию, ингуши! - пронеслось от 
селения к селению, от дома к дому, от 
сердца к сердцу. И возникло движение, 
полное страсти и фанатизма». (Грознен-
ский рабочий, №303. 12 декабря 1942 г.).

Малгобекская оборонительная опе-
рация началась в сентябре 1942 года 
и закончилась 3 января 1943 года. Бои 
были очень тяжелыми и кровопролит-
ными. В ходе сражений советские сол-
даты и офицеры проявляли массовый 
героизм. Многие боевые подразделения 
были награждены высокими правитель-
ственными наградами. Так, например, 
13 декабря 1942 г. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 176-я стрел-
ковая дивизия за отличные боевые дей-
ствия на Северном Кавказе, особенно 
под Малгобеком, была награждена ор-
деном Красного Знамени.

Потери наших войск исчислялись де-
сятками тысяч. В боях принимали уча-
стие различные рода войск: авиация, в 
том числе и женская эскадрилья, летав-
шая ночью, за что фашисты прозвали 
девушек-летчиц «ночными ведьмами», 
пехота, артиллерия, танки и даже моря-
ки Тихоокеанского флота.

Подвиг защитников города нефтяни-
ков продолжает жить в сердцах новых 
поколений. Жители Малгобека и сегод-
ня свято чтут память павших бойцов, 
ухаживают за братскими могилами, в 
которых похоронены тысячи солдат и 
офицеров различных национальностей, 
отдавших свои жизни за свободу и неза-
висимость нашей Родины.

Ахмет ГАЗДИЕВ
На снимке: Ната Ужахова – 

обладательница диплома вто-
рой степени VIII Международного 

телевизионного фестиваля военно-
патриотических программ и филь-

мов «Вечный огонь»  
Фото автора

«ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ» НАШЕЙ 
ПАМЯТИ

Сельское хозяйство

Собрать 
выращенное

В очередной раз собрав аграриев 
республики, врио министра сельского  
хозяйства Руслан Костоев, являющий-
ся заместителем начальника республи-
канского штаба по уборке урожая, при-
звал всех максимально использовать 
каждый рабочий час, чтобы как можно 
быстрее и без потерь собрать выра-
щенное.

Он обратил внимание руководителей 
сельхозпредприятий, что с нового уро-
жая необходимо рассчитаться с долгами 
по зарплате, погасить налоги и запастись 
семенным материалом  для сева озимых.

Сельхозтехники в ГУПах хватает, под-
черкнул Руслан Костоев, а что  касается 
механизаторов, комбайнеров, трактори-
стов, земледельцев других категорий, 
нужно проявлять каждодневную забо-
ту, в смысле стимулирования их труда и 
обеспечения бесплатным качественным 
кормлением.

Напомним, что в ГУПах и КФХ пред-
стоит убрать где-то 25 тысяч гектаров в 
течение 20 рабочих дней.

За это время при технике, имеющей-
ся в уборочно-транспортном комплексе 
республики: 98 комбайнов, из которых 40 
единиц «Палессе», других вспомогатель-
ных звеньев,  можно и нужно уложиться с 
жатвой в запланированные сроки.

Уборка хлебов началась в конце по-
следней недели июня, первыми к ней 
приступили хлеборобы ГУПа ОПХ «Не-
стеровское», затем «Зори Кавказа» Мал-
гобекского района.

Уборочная кампания только начина-
ется и участникам уборочной страды, 
как подчеркнул на совещании аграриев 
Руслан Костоев, необходимо сделать все 
возможное, чтобы своевременно и без  
потерь собрать урожай и отправить его на 
переработку в зернотоки.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Стимул для 
красоты и добра
В Рамадан, как принято считать, все 

помыслы людей направлены только, 
чтобы держать пост. Обычно люди по-
купают продукты питания и одежду на 
праздник  в конце поста.

Оказывается, это не совсем так, в чем 
я убедился при посещении ряда магази-
нов и торговых точек в Назрани.

З. Албакова - имеет торговую точку по 
реализации парфюмерии на централь-
ном рынке города. Занимается этой дея-
тельностью не первый год.

– Рамадан влияет на торговлю?
– Я торгую парфюмерией, мои посто-

янные покупатели – представительницы 
прекрасного пола. Они покупают духи, 
краску для ногтей, пудру, губную помаду 
и другие предметы для поддерживания 
гигиены и красоты. Уже вторая неделя 
Рамадана, но моя торговля идет без из-
менений, то есть покупают парфюмерию 
не меньше прежнего, в целом, только по 
отдельным видам есть изменения. Так, 
стали покупать больше душистого мыла. 
В общем, мои торговые дела идут успеш-
но и в Рамадан, а в конце, надеюсь, будет 
клиентов больше.

– Цены не изменились?
– Цены на парфюмерию у меня изме-

нились только осенью прошлого года, ког-
да после падения курса рубля пришлось 
их несколько поднять. С тех пор веду 
торговлю, не меняя цен. Рамадан дает 
стимул не только в материальном, но и в 
моральном плане. Надеюсь, в конце свя-
щенного месяца у меня будет больше по-
купателей - так было в прошлый год. Поэ-
тому  нет необходимость поднимать цену.

Моя вторая собеседница М. Оздоева 
торгует бытовыми товарами.

– Как идет торговля?
– У меня в магазине бытовая химия и 

другие товары ширпотреба. Люди в свя-
щенный месяц к  праздничным дням при-
водят свои дома и квартиры в порядок. 
Поэтому мои торговые дела идут успеш-
но.

Я. хАДЗИЕВ
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В самом разгаре долгожданная 
пора летних каникул у наших школьни-
ков и мы решили поинтересоваться, 
как организован их отдых в популяр-
ном детском лагере имени В. Кома-
рова, который уютно расположился 
на живописной окраине с.п. Троиц-
кое. Действительно, место очень 
красивое, так как со всех сторон его 
обрамляют знаменитые фруктовые 
сады, а сам лагерь буквально утопает 
в зеленых насаждениях.  Благодаря 
этому, невыносимая жара середины 
лета, которая уже порядком замучила 
жителей наших сел и городов, здесь 
переносится гораздо легче, а возмож-
ность проводить самые жаркие часы 
у прохладного бассейна  превращают 
неудобства душной погоды в ее не-
оспоримые преимущества.

Регулярные спортивные состязания 
по футболу, баскетболу, шахматам, шаш-
кам и легкой атлетике, а также наличие 
в лагере самых разнообразных тренаже-
ров и умело организованные воспитате-
лями культурно-досуговые мероприятия, 
не  только наполняют каждый проведен-
ный день положительными эмоциями, но 
и  благотворно сказываются  на физиче-
ском здоровье школьников. А это очень 
важно, т.к. ослабленному за долгий учеб-
ный год детскому организму крайне ва-
жен мощный  заряд бодрости, чтобы с 
новыми силами подойти к началу следу-
ющего учебного года.

Наш разговор с директором лагеря 
Фатимой Килоевой оказался непродол-
жительным, но это было и не важно, 
потому что она организовала мне пока-
зательную экскурсию по учреждению и, 
как  гостеприимная хозяйка, водила по 
спортивным площадкам, спальным кор-
пусам и столовой, где как раз  готовились 
накрывать столы к обеду. Естественно, 
мой первый вопрос был насчет питания 
школьников.

– Фатима, для детей, ведущих 
столь активный образ жизни на воз-
духе, очень важно получать полно-
ценное калорийное питание. Как  у 
вас организована доставка продуктов 
и кто занимается составлением еже-
дневного меню?

– В вопросе питания самое главное 
– это исключить малейший риск отравле-
ния детей от некачественных продуктов. 
С этим у нас очень строго и даже при 
наличии квалифицированной диетиче-

ской сестры,  я сама лично проверяю все 
продукты, чтобы они  соответствовали 
санитарным требованиям. Вы же види-
те, какая сейчас стоит жара и  поэтому 
приходится проявлять строгую требо-
вательность, принимая товар от по-
ставщика. Например, я никогда не беру 
рубленое мясо и заставляю рубить его 
на куски прямо здесь. Не  хочется, что-
бы потом обнаружился какой-нибудь ку-
сок сомнительного происхождения и по 
этой причине пострадали дети. Сколько 
раз приходилось слушать по телевизо-
ру сообщения о массовом отравлении 
школьников в разных детских лагерях и 
о прокурорских проверках таких фактов. 
Слава Богу, за все эти годы у нас не  за-
фиксировано ни одного  тревожного слу-
чая, связанного с работой пищеблока. К 
тому  же, повара у нас в штате все опыт-
ные, на которых можно смело положить-
ся.

– У вас в лагере трехразовое пита-
ние?

– Нет, питание у нас пятиразовое и 
при этом мы стараемся максимально 
разнообразить рацион, чтобы каждый 
день дети с интересом знакомились 
с меню и предвкушали появление но-

вых вкусных блюд. Смотрите, вот висит 
меню на сегодня, а это меню уже пер-
спективное, то есть на десять дней впе-
ред. Здесь так же указано количество 
калорий в каждом блюде, чтобы соблю-
далось равномерное распределение по 
дням и неделям необходимых школьни-
кам калорий.

– Каково общее количество отды-
хающих детей  и как происходит окон-
чательное формирование списков?

– Наш лагерь рассчитан на 200 
школьников из Сунженского района и  
г. Карабулака, но в каждую смену прихо-
дится завышать это количество, потому 
что желающих всегда оказывается зна-
чительно больше. К примеру, в прошлую 
смену мы были вынуждены принять 216 
учеников.  Каждая смена продолжается 
21 день, а всего за время летних кани-
кул мы успеваем обеспечить организо-
ванный отдых четырем сменам. За три 
недели дети основательно привыкают к 
здешней жизни и вы бы видели, с какой 
неохотой они покидают лагерь. Списки 
школьников из одиннадцати населенных 
пунктов Сунженского района составляют 
директора школ вместе с начальником 
Управления образования Р.М. Евлоевой, 

которая каждый год очень тщательно го-
товит это мероприятие и старается, что-
бы места распределялись по справед-
ливости, а также соблюдался принцип 
сочетания местных лагерей с иногород-
ними. Кроме этого, Роза Магомедовна 
по несколько раз в неделю звонит мне 
и часто сама приезжает с контрольными 
проверками.

– Как у вас организована охрана 
здоровья детей? Мало ли какие не-
предвиденные ситуации могут воз-
никнуть в большом детском коллек-
тиве.

– Все верно, у любого ребенка может 
внезапно подскочить температура, забо-
леть зуб или живот, а еще хуже, случить-
ся какая-нибудь травма. Для подобных 
случаев в нашем лагере функциониру-
ет стационарный медицинский пункт, 
где круглосуточно дежурят педиатр и 
медицинская сестра. Здесь стоят две 
кровати, есть телевизор, имеется пол-
ный набор медикаментов. Отдежурив 
сутки, эта бригада отправляется домой, 
а на их место заступает   новая смена. 
Скользящий график: сутки через двое, 
устраивает всех. Правда, работы у них 
не очень много, т.к. качественное пита-
ние и здоровый образ жизни оставляют 
слишком мало шансов разным недугам 
и болячкам.

– Я знаю, что по своему назначе-
нию этот лагерь является круглосу-
точным Реабилитационным центром 
для детей из социально неблагопо-
лучных семей, а Вы – директор этого 
центра. Но каждый год на время лет-
них каникул здесь организовывается 
оздоровительный лагерь. Куда  на эти 
три месяца вы отправляете своих по-
стоянных воспитанников?

– Да, девять месяцев, т.е. с 1-го сен-
тября по 1-е июня в этих корпусах учатся 
и живут дети из неблагополучных семей, 
которых определяют к нам по решению 
комиссии по делам несовершеннолет-
них. После завершения учебного года 
некоторые дети на три месяца возвра-
щаются в семьи, а тем, кому такая пер-
спектива, как говорится, не улыбается, 
просят оставить их здесь и мы идем им 
навстречу. Тяжело об этом говорить, но 
если ребенку в детском лагере кажется 
лучше, чем рядом с отцом и матерью, с 
которыми он был в разлуке целых девять 
месяцев, значит в такой семье действи-
тельно не все благополучно…

К. ЛАТЫРОВ

Здесь детям созданы 
прекрасные условия

Большую радость детям-инвалидам 
из малообеспеченных семей, с различ-
ными тяжелыми заболеваниями, пода-
рили организаторы благотворительной 
акции «Подари детям радость». Эта ак-
ция стала возможной благодаря людям, 
которые не могут безучастно пройти 
мимо чужой боли и беды.

Это руководитель кондитерского 
цеха «Сунжа» Мадина Погорова - чело-
век, который многие трудности преодо-
левает с улыбкой, словом – мужествен-
ная и сильная личность. Она выделила 
большое количество тортов, пирогов и 
кондитерских изделий. 

Аза Героева – руководитель кон-
дитерского цеха «Фантазия» - оказала 
материальную помощь  в виде  муки, 
песка, сахара и денежных средств. 

Предприниматель Исса Шемерзуев 
и его дочь Аза привезли печенье, конфе-
ты, чай, финики и продуктовые наборы. 
Глава сельского поселения Троицкое  
выделил средства – были приобретены 
детям-инвалидам мягкие игрушки.

Лидия Юнусова - юрист по образо-
ванию и организатор этой акции - пода-
рила детям-инвалидам костюмчики от 7 
до 10 лет на праздник уразы и продукты. 
Всего это акция охватила 57 детей. 

Свой транспорт, пассажирскую «Га-
зель» безвозмездно предложил Тимур 
Акиев.

Огромное человеческое спасибо 
этим людям, которые нашли время об-
радовать детей.

Отдельные слова благодарности ру-
ководителю фонда «Мял» Лейле Дзей-
товой и ее помощникам. После нашей 
статьи в газете «Сердало» № 56-57 от 

30 апреля «Доброта спасет мир», в ней 
рассказывалось о благотворительной 
акции, с которой мы побывали в коррек-
ционной общеобразовательной школе-
интернат - детский сад в сельском по-
селении Нижние Ачалуки, мы получили 
отклики жителей нашей республики и 
список адресов детей, которым можно и 
нужно помочь.

Сотни детей у нас находятся в ин-
тернатах и за пределами нашей респу-
блики, проходят обучение и лечения за 
счет средств республиканского бюдже-
та. Многие из них сейчас на выезде, у 
воспитателей отпуск, но у нас заплани-
рован ряд благотворительных акций с 
выездом в эти интернаты вместе с ро-
дителями по их просьбе. 

Наши дети проживают в городе Вол-
годонске (ДЦП), в городе Кисловодске 
школе-интернате для слабовидящих, в 
городе Пятигорске - слабослышащие, в 
селе Ипатове Ставропольского края, в 
городе Георгиевске – в школах-интер-
натах.

Самых добрых слов благодарности 
заслуживает коллектив школы-интерна-
та города Волгодонска, директор наша 
землячка - Татьяна Яковлевна Бело-
усова. Дети в этом интернате с детским 
церебральным параличом становятся 
полноценными гражданами общества, 
могут проявить свои таланты. Пример 

тому наши земляки - воспитанники этого 
интерната Магомед Халухоев и Ахмед 
Мартазанов. Они установили мировые 
рекорды на многих международных со-
ревнованиях. Магомед в 2015 завоевал 
золотую медаль на чемпионате России 
по плаванию, а всего у него около 200 
медалей. В этот интернат со всей Рос-
сии приезжают перенимать опыт педа-
гогов интерната и благодаря Магомеду 
Халухоеву имеют возможность познако-
миться с культурой Ингушетии.  Магомед 
с помощью Министерства образования  
РИ и наших земляков создал уголок Ин-
гушетии в музее интерната. Цель нашей 
выездной акции благотворительности 
будет - создание таких уголков в других 
интернатах.

Людям, опускающим руки при труд-
ностях, будет тяжело. Если вы не готовы 
к трудностям, лучше не начинать. Детям 
в первую очередь нужна связь: если не 
родственник, то хотя бы друг, хоть раз 
в году, чтобы его навестили, можно на-
чать переписку, хотя бы раз в неделю, 
просто спросить как дела, мы с тобой, 
ты не один, держись, малыш!

Огромная просьба к родителям - не 
изолируйте своих больных детей от 
общества, есть в республике индивиду-
альная программа на дому для детей-
инвалидов.

Дети-инвалиды могут и обучаются в 
республиканской детской художествен-
ной школе. Художественные работы 
Адама Боголова, инвалида с детства, 
стипендиата Российского детского фон-
да выставлялись на республиканских и 
всероссийских конкурсах. Если ребенок 
родился больным, дайте ему шанс раз-
виваться в каком-то направлении. На 
благотворительной акции в Нижних Ача-
луках нас, взрослых, до слез растрога-
ло выступление воспитанников интер-
ната с тяжелыми заболеваниями, кто-то 
едва стоял на ногах, но они для гостей 
вдохновенно исполнили музыкальную 
композицию и вальс с песней «Девушки 
фабричные», особый азарт проявляли в 
лезгинке. 

Пусть даже они только научатся чи-
тать в интернате, им будет не скучно, им 
откроется дорога в мир знаний.

К счастью, у нас своя республика, 
Министерство соцзащиты, органы опе-
ки. Родители, при необходимости опре-
делите детей в интернат для обучения, 
не мешайте радости обучения, потому 
что пройдут годы и к этой болезни при-
бавится обида: «А я бы тоже смог...». 

В Министерстве образования есть 
отдел воспитания дополнительного об-
разования и социальной реабилитации 
детей – здесь всегда вас выслушивают 
и помогут.

Добро, совершенное нами, обяза-
тельно вернется к нам, а в месяц Свя-
щенного Рамадана оно увеличивается 
многократно.

Марем АУШЕВА

Добро вернется к нам
С начала благословенного месяца Рамадан  
в нашей республике стартовала акция «Рамадан детям» 
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Дорогая редакция!
Взяться за перо заставила меня ужасная ситуация, сложившаяся в районе, мини-

футбольной площадки, которая находится на северной окраине сельского поселения 
Долаково, рядом с мехтоком, т.е. складом.

Эта мини-футбольная площадка была создана еще в первые годы становления 
нашей республики, тогда много таких площадок было построено. Некоторое время 
эта площадка находилась в надлежащем состоянии и молодежь села охотно шла 
сюда, чтобы поиграть в футбол. Были, конечно, и свои болельщики.

Сейчас здесь картина совершенно иная: сетка порвана во многих местах, через 
эту площадку люди гонят скотину на пастбище. Но это еще полбеды; в темное время 
суток здесь собираются люди - любители пива и других горячительных напитков, а 
наутро, чтобы поиграть в футбол, дети сначала убирают этот хлам, оставшийся от 
этих любителей. А ведь не секрет, что дети - наше будущее, и мы, взрослые, в ответе 
за их воспитание.

Чтобы стать физически здоровыми, они должны заниматься спортом, т.е. разны-
ми видами спорта. Руководство страны рекомендовало россиянам возродить нормы 
ГТО, и это отрадно! Мы должны способствовать этому!

Очень надеюсь, что власти всех уровней положительно воспримут мой сигнал 
SОS и сделают все необходимое, чтобы вернуть детям радость и полноценное фи-
зическое воспитание.

Тамара Осмиева-Соболевская,
 мастер спорта по волейболу, руководитель общественной 

польской организации «Ядвига» в РИ

Чем ближе чемпионат мира по фут-
болу 2018 года в России, тем в боль-
шую пучину дрязг и грязи погружается 
российский футбол. Помимо традици-
онных наших проблем, связанных с 
договорными матчами и предвзятым 
судейством, на первый план вышли 
неудачная игра нашей сборной в от-
борочных играх к чемпионату Европы 
2016 года и количество легионеров в 
составе команд премьер-лиги.

До чемпионата мира осталось всего 
три года, а среди нашего спортивного на-
чальства царит полный раздрай. Одни 
говорят, что сборная команда страны уже 
лишилась шансов выйти в финальную 
часть чемпионата Европы, другие, что 
они сохранились, но для этого надо вы-
играть все четыре оставшиеся встречи в 
групповом турнире. Правда, в последнее 
мало кто верит, и не без основания. Как 
на это надеяться, если в предыдущих 
шести встречах одержана всего одна по-
беда!

Виновника этого провала нашли и 
уже давно – легендарный итальянский 
тренер 69-летний Фабио Капелло. Его 
немедленного изгнания акапелла (итал. 
cappella – хоровое пение) требуют все 
– от рядовых болельщиков до депута-
тов Госдумы. О том, что вопрос с Ф. Ка-
пелло решен заявил, после недавнего 
поражения от Австрии, министр спорта 
РФ В. Мутко. Правда, он не сказал ка-
ким образом решен. Спустя несколько 
дней Виталий Леонтьевич уточнил, что 
уволить итальянца должен исполком 
Российского  футбольного союза. Его 
поддержал временно исполняющий обя-
занности президента РФС Н. Симонян. 
Однако, члены исполкома РФС, и среди 
них такой влиятельный как С. Степашин, 
в один голос заявляют: исполком Ф. Ка-
пелло не утверждал на посту, следова-
тельно, и не имеет право его увольнять. 
Пусть это сделают  те, кто его принимал 
на работу, а это бывший до недавнего 
времени президентом РФС Н. Толстых и 
все тот же  В. Мутко. Именно их подписи 
стоят в контракте Ф. Капелло.

Этот сыр-бор не случаен. В случае 
немедленного расторжения контрак-
та по инициативе российской стороны, 
РФС придется выплатить уволенному 
всю оставшуюся до середины 2018 года 
зарплату – 21,6 млн евро. У РФС, погряз-
шего в долгах кредиторам (более одного 
миллиарда рублей), таких денег нет и 
не предвидится. Масла в огонь подлил 
председатель финансового комитета 
футбольного союза Е. Гинер. Он сооб-
щил, что в случае увольнения, Ф. Капел-
ло немедленно становится резидентом 
итальянских налоговых органов, где на-
логи во много раз выше российских 13%.  
По подсчетам Е. Гинера, это еще 10 млн 
евро.

Контракт Ф. Капелло, заключенный 
кулуарно, вызывает сегодня возмущение 
у всех здравомыслящих людей. Помимо 
баснословной зарплаты в 7 млн евро в 
год на руки вызывает недоумение то  об-
стоятельство, что в нем нет ни одного 
пункта, позволяющего расстаться с ним 
без выплаты полновесной зарплаты за 
все оставшееся время. Даже в случае 

неудовлетворительных спортивных ре-
зультатов, что мы сегодня и имеем!

Так бывает всегда, когда решения 
принимаются не уставными органами, а 
влиятельными людьми, действующими 
не по закону, а по понятиям. Когда сегод-
ня В. Мутко говорит об ответственности 
исполкома РФС по принятию решения 
по Капелло,  хочется спросить у него: 
«А почему Вы, Виталий Леонтьевич, не 
вспомнили о существовании исполкома, 
когда нанимали на работу столь дорого-
стоящего специалиста?»

Свое глубокое разочарование колле-
гами из РФС В. Мутко выразил 20 июня: 
«Никаких проблем с расторжением кон-
тракта с Капелло, которых так боятся 
члены исполкома РФС, не будет. Они два 
с половиной года заседали в исполкоме.  
И чего они сидели? Мы на них ничего 
перекладывать не будем. Пусть успоко-
ятся».

Это раздражение министра было 
вызвано опубликованной до этого по-
весткой дня заседания исполкома РФС, 
назначенного на 24 июня, в которой не 
было пункта о Капелло. Правда, его 
можно было внести на ходу самого за-
седания. 24 июня исполком РФС  со-
брался и обсудил-таки работу Капелло.
На нем было принято решение о назна-
чении нового тренера сборной, разуме-
ется, после увольнения старого. Стало 
известно, что В. Мутко ведет перегово-
ры с Ф. Капелло на предмет расторже-
ния контракта и пытается уговорить ита-
льянца уменьшить сумму компенсации. 
Тот якобы согласен, но не на такую сум-
му, которую предлагает В. Мутко.

5 сентября, дата матча со сборной 
Швеции, не за горами, а ясности с тем, 
кто выведет нашу команду на поле нет.  
А между  тем,  это ключевой матч для ее 
турнирной судьбы. Наши спортивные и 
футбольные чиновники заслуживают за 
эту ситуацию оценку «неуд».

Нет до сих пор ясности и в вопросе 
количества  легионеров в составах ко-
манд премьер-лиги. И здесь, похоже, 
назревает скандал. Исполком РФС, с 
подачи 4–5 самых богатых наших клу-
бов,  постановил:  в заявках команд на 
чемпионат должно быть 25 футболи-
стов:  10 из них могут быть иностранцы 
и 15 россияне. В  каком количественном 
сочетании они будут выходить на поле  
решать тренерам –  выпускай хоть всех 
десятерых легионеров одновременно. 
Это находится в резком противоречии 
с установками министра В. Мутко – в  
стартующем в июле чемпионате России 
не более семи  легионеров одновре-
менно на поле, а в  последующие годы 
и того меньше. Создается деликатная 
ситуация. РФС – общественная органи-
зация,  действующая под эгидой евро-
пейской (УЕ ФА) и мировой (ФИФА) фут-
больных ассоциаций, которые жестко 
пресекают вмешательство государства 
в деятельность национальных федера-
ций. В  кулуарах заседания исполкома 
РФС прозвучали мнения, что в случае 
продолжения прессинга со стороны 
министра, не исключено обращение в 
УЕФА и ФИФА.

А. ИНСАРОВ

Из редакционной почты

Надо вернуть детям радость

Капелло провожают «а капелла»

Не только после одноименного по-
пулярного сериала, но и гораздо рань-
ше, говоря о ней, многие люди  говори-
ли: «Место встречи изменить нельзя». 
Обычно это были студенты, аспиранты, 
разного рода научные светила, москов-
ская интеллигенция  и представители 
всех уголков большой страны. Есте-
ственно,  за столами ее читальных за-
лов сидели и многие  наши земляки, 
представители Ингушетии.

 Поход в «Ленинку», как в свое время 
кратко называли Российскую государ-
ственную библиотеку, был для челове-
ка не праздным делом. И  всякий граж-

данин, «идущий грызть гранит науки», 
представал как пример  ответственного 
обучения и твердого намерения  полу-
чить хорошие знания. Как говорил наш 
однокурсник из Белоруссии: «Глядя на 
то, сколько людей здесь берет книги и 
затем часами что-то  узнает, делает за-
писи, осмысливает, мне кажется нет ни-
кого невежественнее меня…» Эта его 
тревога  и упорные занятия дали свой 
результат – он был в числе лучших уже 
на втором курсе.

Не только много лет, отданных ча-
стым посещениям библиотек, но и по-
следующие наблюдения и исследова-
ния убеждают меня в этой аксиоме: 
если человек не приучен  кропотливому 
изучению тех или иных наук в библио-
теке, к самостоятельному осмыслению 
явлений, он просто не может быть про-
дуктивной личностью. Что мы сегодня 
наблюдаем? Огромное количество при-
меров, когда подобные люди, порой не 
знавшие где в их районе находится би-
блиотека, пытаются управлять и решать 

сложные задачи различного уровня. А  
ведь в мире книг они нашли бы в свое 
время много мудрости и советов, при-
годных и для нынешней жизни. Такие 
знания пригодны как для специфики Ин-
гушетии, так и любой другой части зем-
ного шара. 

Может быть,  в этом есть момент 
самонадеянности, но мне больше об-
разования дала именно возможность в 
течение ряда лет посещать Российскую 
государственную библиотеку. Никакие 
самые прекрсные и насыщенные лекции 
замечательной профессуры не могли 
дать столько знаний и открытий, как это 

просто огромное храни-
лище знаний. Это была 
своего рода магия книг, 
этих столов, словно из 
прошлого, зеленых ламп   
и тишины, состоявшей 
еле слышных диалогов. 
Большим восторгом для 
меня была возможность 
найти здесь газеты, жур-
налы и книги с материа-
лами об Ингушетии –  их 
и дома, в тогдашней ЧИ-
АССР,  не всегда удава-
лось обнаружить.

В нашу жизнь сегод-
ня пришли  компьюте-
ры и планшеты, пришла 

техника, позволяющая мгновенно копи-
ровать чужую информацию и быстро 
компилировать в некую новую работу, 
творческий или даже научный труд. 
Молодежь   меньше ходит по библио-
текам, а главное, реже держит книгу в 
руках. Но никто никуда не денется от 
прежнего правила: хотите  поумнеть – 
читайте книги. И сегодня  в Ингушетии 
есть свои  «РГБ» местного масштаба, в 
которых пытливый ум  человека найдет  
большие богатства, найдет объекты, 
события и явления для размышления. 
Эта чаша знаний всегда полная – пейте, 
сколько хотите, на здоровье, для ума и 
мудрости. 

Однако человек сложен, и найдется 
обязательно некто,  кто спросит: «А что, 
все кто книги читает -  самые умные?» 
Нет, конечно, они не самые умные, про-
сто они не будут, это  уж точно,  зада-
вать такие глупые вопросы.

В.САИТОВ

В Ингушетии часто ремонтируют 
автомобильные дороги и тротуары, 
что, в общем, нормально. Но этот ре-
монт идет  хаотично и без учета срока  
пользования дорог и тротуаров.  Часто 
ремонтные работы идут в местах, где, 
казалось бы, только покрыли асфаль-
том  дороги и тротуары…

Ремонтные работы на автодорогах 
идут во многих населенных пунктах.

Я поинтересовался у  специалиста – 
дорожника А. Албакова - почему такое 
часто  случается. 

Некачественная работа перед уклад-
кой асфальта, отсутствие в самом ас-
фальте всех компонентов в необходимом  
процентном соотношении, недостаточная 
толщина его укладки. После укладки ас-
фальта почти сразу начинается движение 
автомобилей и т.д.

Когда сдается в эксплуатацию жилой 
дом или завод, проводится их  приемка 
специальной комиссией.  С  обязательной 
проверкой качества работы как в процес-
се их возведения, так и по завершению. 
Построенная дорога тоже торжественно 
принимается, но, видимо, без серьезной 
проверки качества.

Дорожное ведомство, которое зани-
мается их эксплуатацией, должно вести 
учет. С начала постройки дороги и каж-
дый очередной его ремонт, то есть иметь 

под рукой  его историю. Это позволит 
своевременно проводить ремонт, что, в 
свою очередь, позволит  содержать до-
роги в исправном  виде в любое время 
года. Плановый ремонт позволит тратить 
меньше средств. 

Подобное явление, как  считает  наш 
собеседник, мы наблюдаем с водопрово-
дом  в наших  домах, когда их ремонт про-
водится только после крупной неполадки. 
Здесь тоже нет учета со дня их ввода в 
эксплуатацию, а значит,  нет и планового, 
технически предусмотренного ремонта. 
Но есть  хорошие примеры. Так, в этом 
году в Карабулаке заменили старые тру-
бы почти на всех улицах города. Если 
соответствующие службы отныне будут 
проводить плановые ремонты, то горо-
жане не будут испытывать неудобства 
из-за  отсутствия  воды. Если сеть будет 
оставлена без внимания до первой по-
ломки, как это у нас часто случается, то 
на плановые восстановительные работы 
потребуются  больше средств. 

Кстати, есть еще один недостаток на-
ших дорог. Это их слабая защищенность 
от осадков (дождь, снег). Нет устройств  
для стока воды, не везде есть возмож-
ность удалять снег из-за плотной за-
стройки или других препятствий. Это 
тоже ускоряет сроки ремонта дорог, отме-
чают специалисты.

Я. хАДЗИЕВ
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хьалха ц1аг1а лелабаь г1ирс

Пед
Попа, нажа ардакхех хьабу пед. Эг1ареи маг1а-

реи готтах а юкъе «кит» йолаш а ба из. Ардакхаш 
в1аши овхийтара  танеш тох цох. Педа чу миста бер-
х1а, даша дехка баьцадаараш а хьун-кхораш а ле-
лабаьб. Вай замах пластмассах, аьшках яь бешках 
лелаю педашта меттел.

Хьажк1аш йоаха машен
Лаьрх1а хьаж-

к1аш фуъла йо-
ахаш, кара кхе-
стаеш машен яр 
хьалхарча хана 
лелаеш. Йок-

кхаг1ъяр ши чарх а йоаллаш царех доахка конаш 
лувцаш кхеста а еш яр. Машен ше аьшкан яр, 
гом ардакхех баь бар. Гом а боацаш цхьан шец-
ца совг1а  мара чарх а йоацаш з1амига яраш яр 
хьажк1аш йоаха машен. Вай хана уж лелаеш, яц. 
Цун бахьан да, кхаьча яьнна хьажжк1аш комбайно 
фуъла йоахаш чуэцаш хилар.

С. ЗААМИЕВ

 «Г1алг1ай пхьег1а т1ара» 

Ханнахьа венав з1амсаг…
Ц1аг1а г1олла г1улакхаш деча ший сесага б1ара хьежаш ваг1аш хиннав цхьа 

воаккха саг. Цунна т1адувха барзкъаш а 1очу эзза т1атулла йовлакх а зийна цо 
аьннад: 

- Даьллахьи сесаг ма ийрча йоаккха саг я- кх хьо я-м, – аьнна.
- Ханнахьа венав з1амсаг саг йо1ах б1аргтоха, - аьннад йоаккхача саго, шек а 

йоацаш.
 

Из сона декхарийна мишта ух 
хьажалахь…

Ши новкъост вахав цхьа саг волча юхалург ахча деха аьнна. Шоаш дена г1у-
лакх акхар д1адийцача вож в1алла а ахча дала раьза хиннавац, дац сога иззал 
ахча, аьттув бац са, яхаш бехказлонаш лехаш хиннай.

Ер ца1 геттара дехар де волавеннав, укх дуненчу мел бола дувнаш телаш, 
Селлара ч1оаг1а дийхача ахча а денна, из хьалургдола ха а хоадаяь д1авахий-
тав фусамдас вена ши саг.

Царех цхьанне аьннад ший новкъостага: - « Ай, Дала д1аваккха хьо, ма ч1оа-
г1а эсала воалаш дехараш дир 1а цунга, из ахча юхалург дехаш мара а мича дар 
хьа, иззал ч1оаг1а дийхача диканна делча а х1ама дацар цо из. Цул совг1а, ишта 
къамаьл шун хургдолга хайнадале хьоца воаг1арг а вацар со.

Шек а ма вала хьо воше, ховргда хьона из ший ахча д1адеха ухача хана цо 
сога мел ч1оаг1а а дукха а дехараш ду, аьнна жоп деннад вокха новкъосто.

 

Доттаг1ий
Дикка зама хьалха хиннад яхаш дувцаш хеза да ер х1ама. Вахаш – лелаш 

хиннав ши доттаг1а. Бахаш – хьувзаш цхьа дикка зама яьннай. Цхьа доттаг1а 
паччахьо лаца а лаьца чувеллав. Пхийтта – ткъо шу яхар санна лаьца ха текха 
ц1авенав из. Т1аккха вож ший доттаг1а мича вахав ца а ховш, цунна т1ехьавала-
рах дух т1а а ца воалаваьнна 1ийнав. Цхьа ши – кхо шу яхар санна ха яьлча цу 
лаьца д1авигача доттаг1чоа езаш хинна йо1 т1а а ена аьннад: - «Сона дукхавий-
зача з1амсага доттаг1а ва хьо хьога йоаг1аргьяр со, 1а д1аюгаре. Кхычахьара 
массехк зоахалол да сона т1адена. Царех ца1 – шиъ яхар санна тха даьшта дика 
хеташ а да, цудухьа сона ловра хьога маьре я». Из къамаьл шийна хезача вокх 
з1амсаго уйла е кхо ди – бийса дийхад. Цул т1ехьаг1 из шийна йоала а яь ваха 
хайнав. Паччахьо теха ха а яьккха ц1авеннав лаьца ваьллар. 

«Даьллахьий, цхьан хана укх шахьар т1а цхьа мерза доттаг1а вар-кх са, цун-
на а вицвеннавий хьажа со» – аьнна на1ар т1а а ваха чукхайкав ер. Доттаг1а 
ара а ваьнна кхыметтел ма хетта моаршал – денал а ца хоатташ ара а ваьккха, 
эккхаваь д1авахийтав. Шоллаг1ча дийнахьа из сецача фусама на1арга венав 
цхьа къоано. Ги доахкаш талсаш а долаш, гаьна наькъа лелачоа тара хиннав из. 
Чувига цунна хьоашал даьд з1амсаго ший йолча торонца. Ше д1аводаш воакхача 
саго аьннад: - «Ер талсаш хьо волча фусаме дутаргдар аз хьона новкъа децаре. 
Нагахь санна кхоана малх чубизачул т1ехьаг1а со юха ца воаг1е, аз хьаьнала 
дувц хьона цу чу мел дар». Хьаша д1авахав. Массехк ди даьлча фусам да тал-
сашчу хьежача 1алаьмате дукха дошо ахча хиннад цар чу. Ший хьал – торо а тоа-
яь ваха хайнав из з1амсаг. Массехк бутт баьлча цхьа биркъе йоаккха саг на1арга 
енай укхунна, саг1ийна х1ама да сона аьнна. Ц1аг1а чу а йига кхаба а кхаьба, 
малий, хьаний, фу леладу, яха хаттараш даьд. – «Цхьаь я со, саг вац, 1а хьай 1у 
яь фусаме 1е ютаре, 1ергьяр со», аьннад йоаккхача саго. Т1аккха з1амсаго жоп 
деннад: - «Са а саг вац, аз сай нана ергья хьох, сай наьна санна сий а деш лела-
ергья».- Иштта уж баха хайша цхьа ха яьннача хана, цу йоаккхача саго йийца а 
йийца йо1ах б1арг а теха зоахалол даьд цар. Саг йоаг1ача дийнахьа дукха адам 
хиннад гулденна. Т1аккха аьннад фусамдаьга наха, цхьаккха а гаргара саг вий 
хьа, аьнна.

Кхоачарле яц са, бакъда цхьа дега гарга а волаш эздий доттаг1а вар. Со лаь-
ца дукха ха яьккха ц1авена, ший на1арга вахача, шийло хабар – дош а хаьтта 
араваьккхар цо, фусаме чувола а ца оалаш. Цун бахьан корадац сона.

Доаккхача цу хьоалчаг1е гулбенна мел хиннараш лерг дилла ладувг1аш хин-
наб деча къамаьлага. Т1аккха наха аьннад, хьавеха веза из аьнна.

Из хьа а воалаваь долчча тайпара г1улакх дувца аьнна дехар даьд. Т1аккха 
цо дош д1аийцад: 

Ва, нах, хьамсара доттаг1а ладувг1алаш массане а. Шун наьха тешалах аз 
массехк хаттар дергда са доттагчунга:

Хьо лаьца д1авугача хана, хьона а езаш хьо а везаш догдоахаш йо1 ярий хьа?
- Яр, жоп деннад вокхо.
- Хьо д1авига кхо шу доалача хана цо сога аьлар, ше кхычунга маьре д1аяла 

мегаш я, ца вовзача сагага аьрга маьрел дечул, сайна вийзачунца болча безама 
цун доттаг1а волча хьога йоаг1аргьяр со аьнна. Из цо яхар нийса хийтта, тхой 
кхел – рузкъа цхьана дег1а хиларах аз йоалайир из.

Хьо со волча на1арга веча сона вайзар хьо. Сай фусам – нана йолаш хьайна 
йийзар а цо баь дезал а б1аргабайча хьона хила тарлуш йола вас йоаккхаг1а йо-
лаш санна хийтар сона, хьо аз эккха а ваь хулача халахетарал. Из бахьан долаш 
аз охца араваьккхар хьо. Цул т1ехьаг1 шоллаг1ча дийнахьа цхьа къоано верий 
хьо волча бийса яккха чувита со аьнна?

- Вера, жоп деннад вокхо.
- Ши талс дитарий цо?
- Дитар.
- Из са да вар хьона, аз хьона ахча дахьаш вайта, х1анз д1а ваг1а из, аьнна 

п1елг д1ахьекхаб доттаг1чо.
Ца говш йоаккха саг ерий хьа фусаме, цхьаь йисса миска я со, хьона 1унал 

деш чулатта 1ергъяр со ютаре, аьнна.
- Ера, аз сай нана я аьнна т1аийцай из.
- Ийцаче, дика да, из со ваь са нана я хьона. Х1аьта тахан, цу йоаккхача саго 

зоахалол а даь хьога маьре йоаг1ар са йиша я хьона, доттаг1а, аьннад цу сий 
долча саго. Цигга кхы ч1оаг1аг1а гаргало а тайна, мерза баха – текъа хайшаб уж. 

С. ЗААМИЕВ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Мнимая, ненастоящая культура. 9. Знаменитый Париж-
ский музей. 10. Народное  собрание в Др.  Новгороде. 11. Слабительное средство, 
основа мазей и кремов.  12. Имя Председателя ВС СССР при И. Сталине. 13.  Поток 
воды с высоты. 14. Город в Англии. 15. Марка отечественных самолетов. 17. Бое-
припас. 19 Забастовка. 21. Приставка (грамм.) 22.  Хищник из сем. дельфиновых. 
25. Изоляция кого-либо, чего-либо. 28.Молодая откормленная курица. 29. Пригород, 
поселок. 30. Происки, козни. 31. Искусство из бумаги (япон.) 32. Древние счеты. 35. 
Международное соглашение. 37. Кровельный материал. 39. Город в Крыму. 41. Ав-
тор комедии «Сирано де Бержерак» 43.  Растение, кормовая культура. 44. Весель-
чак, шутник. 45. Клоун. 46. Диэлектрик. 47.  Маршал Наполеона. 48. Один из древ-
нейших народов Америки. 49. Отрасль промышленности.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вид графики. 2. Почетный титул епископа  у католиков. 3. 
Отрезок определенной  длины и направления. 4. Вне игры в футболе. 5.  Металлизи-
рованная нить в ткани. 6. Наркотическое растение. 7. Эос у древних римлян. 8. Торги  
или  парусное судно. 16. То же, что НЛО. 18. Позирует перед художником. 20. Водное 
пресмыкающееся.  21. Роща в Китае, Индии. 22. Жена купца. 23. Нитрат аммония, 
натрия, калия. 24. Главарь, предводитель. 25. Город в США. 26. Экзотический фрукт. 
27.  Церковное песнопение. 33. Ударный музыкальный инструмент. 34. Пустыня в 
Ср. Азии. 35. Город в Нижегородской области. 36.  Сельхозмашина. 37. Разложение 
органических соединений. 38.Новость. 40.Способ извлечения звука в музыке. 42.  
Подержанные вещи.
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